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Примером модернизации почтовых 
услуг стало отделение в поселке Шуя, 
открывшееся 6 сентября. Здание площа-
дью 50,7 кв. м строители возвели всего за 
45 суток. Изготовлением и монтажом модуля 
занималась группа компаний «Карельский 
профиль». Как заявили в Минтрансе, объ-
ект в Шуе – это первое в России почтовое 
отделение, построенное по технологии 
быстровозводимых конструкций с исполь-
зованием местных материалов. Его корпус 
построен по «северному» проекту с учетом 
климатических условий.

В новый корпус почтового отделения в 
Шуе первым запустили местного кота.

Строить такие модульные здания по «карель-
скому» проекту начали по инициативе главы 
Карелии, поддержанной президентом России. 
До 1 октября в Карелии должны появиться 
еще три современных почтовых отделения из 
быстровозводимых конструкций. Они откро-
ются в деревне Тукса Олонецкого района, селе 
Ведлозеро Пряжинского района и поселке 
Пяльма Пудожского района. Заявлено, что 
площадь этих модулей составит по 25,2 кв. м.

(Окончание на 6-й стр.)

Почта может стать окном в мир
Глава Карелии призвал развивать почтовые отделения в глубинке
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Первый этап диспансеризации 
прошли уже почти 
132 тысячи человек

Лидером по охвату стал Лоухский район 
Благодаря национальному проекту «Здравоохранение» пройти 

комплексное обследование может каждый житель. 
По данным медицинских организаций Карелии, с начала 2023 года 

первый этап диспансеризации прошли почти 132 тысячи взрослых 
жителей республики.

Диспансеризацию можно пройти в той медицинской организации, 
в которой пациент получает первичную медико-санитарную помощь. 
Записаться можно на приеме у участкового терапевта, фельдшера 
ФАПа, в регистратуре поликлиники или непосредственно в кабинете 
или отделении профилактики, центре здоровья своего медицинского 
учреждения.

В 2023 году диспансеризации подлежат более 165 тысяч взрослых 
жителей республики. 

– Организация диспансеризации как важного направления нац-
проекта «Здравоохранение» – ответственность не только главных 
врачей, но и органов местного самоуправления, – отметил министр 
здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.

Медицинские специалисты напоминают, что диспансеризация 
проводится один раз в три года и пройти ее можно в течение того 
года, когда человеку исполнилось или исполнится 18, 21, 24, 27, 30, 
33, 36, 39 лет. С 40 и более лет диспансеризацию можно проходить 
ежегодно.

Объем и характер комплексного обследования зависят от пола и 
возраста человека. Например, клинический и биохимический анализы 
крови на первом этапе диспансеризации дают врачу представление о 
возможных нарушениях в организме пациента, сатурация – о насы-
щении крови кислородом.

Новую ГЭС в Карелии 
планируют запустить 

в следующем году
Для станции используется российское 

оборудование
Сегозерскую малую ГЭС планируют ввести в работу в 2024 году. 

Об этом сообщает ТАСС со ссылкой на операционного директора ком-
пании En+Group Михаила Хардикова.

«В следующем году должны ввести, строительство ведется актив-
но. В ближайший месяц перейдем к бетонным работам. Поставщик 
оборудования – российская компания. Оборудование у нас уже на 
складе», – цитирует издание своего собеседника.

Власти Карелии подписали соглашение о сотрудничестве с En+Group 
в июле 2020 года. Изначально запуск планировался на конец 2022 года, 
но позднее, отмечает ТАСС, его перенесли на 2023 год.

ГЭС мощностью 8,1 МВт в Сегежском районе строится на левом 
берегу истока реки Сегежи, рядом с водосбросными сооружениями 
действующего Сегозерского гидроузла. Станцию возводят на сред-
ства инвестора, общая стоимость проекта составляет 1,4 млрд рублей.

Подведены предварительные 
результаты муниципальных 

выборов
Выборы проходили 8, 9 и 10 сентября в трех 

муниципальных округах (Беломорском, 
Питкярантском и Сегежском) 
и 11 муниципальных районах 

Замещены 22 должности глав городских и сельских поселений: 
21 – «Единая Россия»; 1 – ЛДПР. 

В трех вновь образованных муниципальных округах избраны 
составы советов депутатов: 

Беломорский – замещено 14 из 15 депутатских мандатов (13 «Еди-
ная Россия», 1 – ЛДПР); 

Питкярантский – замещено 15 из 15 мандатов (13 – «Единая Рос-
сия», 2 – «Справедливая Россия – Патриоты – За правду»); 

Сегежский – замещено 20 из 20 мандатов (19 – «Единая Россия», 
1 – ЛДПР). 

В этих трех муниципальных округах у избирателей была возмож-
ность проголосовать с помощью дистанционного электронного голо-
сования (ДЭГ). Явка участников ДЭГ составила 78,75%. 

В 11 районах избраны депутаты советов в 50 поселениях, распре-
делен 401 мандат: 345 – «Единая Россия»; 22 – «Справедливая Россия 
– Патриоты – За правду»; 20 – КПРФ; 7 – самовыдвижение; 4 – ЛДПР; 
3 – Российская партия пенсионеров за социальную справедливость. 

Итоговая средняя явка по всем районам и округам республики, 
где проводилось голосование, (с учетом ДЭГ) составила 22%. 

Жалоб и заявлений, связанных с проведением голосования, под-
счетом голосов, установкой итогов голосования и результатов выборов, 
в избирательные комиссии не поступало.

«Костомукша развивается» 
Глава Карелии проинспектировал строительство 

спорткомплекса и дома-интерната в городе горняков
Артур Парфенчиков приехал в Косто-

мукшу на празднование 40-летнего юбилея 
города и проверил ход строительства двух 
объектов – лыжно-биатлонного комплекса 
и интерната для пожилых людей и инва-
лидов. Видео со стройплощадок Артур 
Парфенчиков опубликовал на странице 
в соцсети.

– Костомукша с учетом ее северного 
формата – это уникальное место, по мне-
нию наших специалистов федерального 
биатлона. Здесь мы будем делать все для 
того, чтобы создать действительно спор-
тивное сооружение, биатлонный комплекс 
международного уровня, – отметил руко-
водитель региона.

Артур Парфенчиков показал адми-
нистративный корпус, который сейчас 
находится в стадии завершения. В зданиях 
идут внутренняя отделка и обустройство 
территорий. Глава Карелии выразил уве-
ренность, что на этом этапе работы завершат до конца 
года.

– Дальше еще несколько этапов развития этого спор-
тивного сооружения. Здесь мы подключим и социальные 
программы развития Арктики, уже соответствующие 
суммы на ближайшие три года одобрены. Будем, конеч-
но, использовать и ресурсы федеральные Минспорта, и 
Федерации биатлона, и региональные средства. Наша 
задача, чтобы Костомукша стала знаменита своими 
лыжами и биатлоном на российском и международном 
уровне, – добавил он.

Также глава республики проверил ход строительства 
дома-интерната.

– Такой уникальный проект, по сути, дела, первый 
в нашей стране. Объект непростой – были вопросы с 
геологией, нулевым циклом. Компания «КСМ» все 
преодолевает, и я уверен, что к концу 2024 года здесь 
появятся и современное здание, и уникальная инфра-
структура на берегу красивейшего озера. Конечно, это 
очень важно для нашего старшего поколения. А мы видим, 
что Костомукша развивается – интересные стройки, 

объекты. С каждым годом наш уникальный северный 
город, мы в этом уверены, будет становиться все краше 
и комфортнее для жизни его жителей. С праздником, 
Костомукша! С 40-летием! – сказал он.

Артур Парфенчиков на праздновании 40-летнего 
юбилея Костомукши вручил памятный знак «Почет-
ный гражданин Республики Карелия» генеральному 
директору «Карельского окатыша» Максиму Воробьеву.

Глава Карелии подчеркнул вклад предприятия в 
развитие города и республики в целом.

– Безусловно, будущее Костомукши связано с раз-
витием Костомукшского ГОКа, который в течение 
нескольких десятилетий является надежной опорой 
всей республики. И то, что коллектив комбината сде-
лал за последние годы несмотря на сложные условия, 
связанные с санкционным давлением, можно назвать 
трудовым подвигом.

 Весь день в Костомукше проходили концерты, 
спортивные и шоу-программы, мастер-классы, интел-
лектуальные и развлекательные события. На ярмарке 
ремесленников на городской площади собрались мастера 

со всей республики.
С утра и до позднего вече-

ра в Костомукше прошли 
праздничные мероприятия: 
шахматные турниры, мастер-
классы, выступления вокали-
стов, ансамблей и творческих 
коллективов.

Напомним, что город воз-
ник в 1977 году как поселок 
при строительстве горно-обо-
гатительного комбината. Его 
начали строить в 1970-х годах 
в связи с разработкой нового 
железорудного месторожде-
ния. Изначально населенный 
пункт, выросший при строи-
тельстве ГОКа, получил ста-
тус поселка городского типа. 
А В 1983 году Костомукша ста-
ла городом республиканского 
подчинения.

Артур Парфенчиков и Максим Воробьев
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В поселке Поросозеро открыт новый 
пограничный комплекс 

Образованное в 1937 году пограничное подразделение 
охраняет границу протяженностью 41 километр 

в переделах Суоярвского района

С важным событием пограничников 
поздравили глава Карелии Артур Парфен-
чиков и председатель Законодательного 
Собрания Элиссан Шандалович, другие 
официальные лица, представители органов 
местного самоуправления и ветераны.

До открытия нового комплекса личный 
состав размещался, обучался и готовился к 
службе в деревянных и небольших по пло-
щади помещениях.

При проектировании нового комплекса 
учитывались все особенности несения служ-
бы. Есть тренажерный зал и кинологический 
городок на территории комплекса. В простор-

ных помещениях для отдыха и приема пищи 
установлены удобная мебель и вся необхо-
димая бытовая техника.

Комплекс включает автономное обустро-
енное жилье для семей офицеров и прапорщи-
ков. Рядом с трехэтажным жилым комплек-
сом расположены площадки для подвижных 
спортивных игр (волейбольная, футбольная 
и баскетбольная), площадка с тренажерами 
и детская площадка.

Чтобы не зависеть от погоды, построены 
закрытые боксы для хранения и ремонта тех-
ники, заправочная станция. Предусмотрены 
водозаборные сооружения. Для теплообеспе-
чения комплекс оборудован электрокотла-
ми. Имеются трансформаторная подстанция, 
пожарный резервуар и другие важные объ-
екты инфраструктуры.

Территория охраняется в том числе с 
помощью интегрированной системы видео-
наблюдения и фиксации проникновения на 
охраняемую территорию.

Ламбасручей обеспечен 
мобильной связью

В поселке Медвежьегорского района построена и введена 
в эксплуатацию базовая станция 

Местные жители получили бес-
проводной доступ в Интернет с сиг-
налом стандарта LTE (4G) и совре-
менную мобильную связь. Работы 
выполнены в рамках второго этапа 
федерального проекта «Устранение 
цифрового неравенства».

Ламбасручей находится на живо-
писном берегу Уницкой губы Онежско-
го озера в Медвежьегорском районе. 
Сейчас здесь постоянно проживают 
порядка 340 человек, а в летний период 
численность населения возрастает.

По результатам Всероссийского 
голосования в Карелии реализуются 
мероприятия по установке базовых 
станций в 9 населенных пунктах 
республики, ранее не обеспеченных 
услугами сотовой связи. В летний 
период уже введены в эксплуатацию 
базовые станции в поселке Лоймола 
Суоярвского района и поселке Нел-
гомозеро Кондопожского района. 

В соответствии с установлен-
ной Минцифрой России квотой 
по проекту «Устранение цифро-
вого неравенства 2.0» до конца 
2023 года услугой сотовой связи будут 
обеспечены еще 6 населенных пунктов 
республики: село Сосновка Медве-
жьегорского района, деревни Ууксу 
и Ряймяля Питкярантского района, 
поселки Плотина Лоухского райо-
на, Тоунан Лахденпохского района 
и Новое Машезеро Беломорского 
района. 

Крыльцо музыкальной школы 
в Петрозаводске сделают 

из карельского камня
В учебном заведении уже капитально отремонтировали фасад 

и заменили все окна
Изменения оценил глава Карелии Артур Парфенчиков. 
Детская музыкальная школа имени Г. Синисало – старейшее учебное заведение респу-

блики, открыта 19 декабря 1918 года. Сегодня здесь открыто 7 отделений и обучается 
более 700 человек, работает более 80 преподавателей.

Правительству Карелии удалось добиться включения школы в нацпроект «Культура», в 
этом году она получила федеральные средства на ремонт фасада. Администрация Петро-
заводска выделила более 11 млн рублей на замену всех деревянных окон на пластиковые. 
К ноябрю будет отремонтировано центральное крыльцо. Контракт на выполнение работ 
уже заключен. 

– Впервые за долгие годы выделены средства на учреждение дополнительного обра-
зования. Цветовую гамму объекта разработало архитектурное сообщество, чтобы здание 
гармонировало с рядом стоящим зданием налоговой службы, – рассказала заместитель 
главы администрации Наталья Кармазина. 

По поручению главы республики крыльцо учреждения сделают из натурального карель-
ского камня. Артур Парфенчиков оценил проведенные работы и поручил продумать 
вопрос благоустройства и озеленения территории школы. 

Благодаря нацпроекту «Культура» учебное заведение обновляет музыкальные инстру-
менты, закупает оборудование и учебники. В этом году оно уже получило тенор-горн, 
аудиосистему и литературу. В октябре в школу поступят два рояля. 

Утвердили п еречень выявленных 
объектов культурного наследия 

В Единый государственный реестр включено 2 627 объектов
В Карелии утвердили перечень выявленных объектов культурного наследия, распо-

ложенных в разных районах республики. Сейчас на территории республики расположено 
4 615 памятников культуры и истории, 1 988 из них – выявленные объекты культурного 
наследия. Всего в Единый государственный реестр включено 2 627 объектов культурного 
наследия.

Среди выявленных объектов культурного наследия поселения древних людей в Бело-
морском районе, датируемые IV–I тысячелетиями до нашей эры, стоянка Косалма (XII век) 
в Прионежском районе, могильник Тенхола Паланэмяки.

Ноутбуки, проекторы и видеокамеры 
Четыре карельские школы получили оборудование 
для внедрения цифровой образовательной среды 

Ключевая идея проекта внедрения цифровой образовательной среды (ЦОС) – создание 
современной и безопасной обстановки, которая обеспечит высокое качество и доступность 
образования всех видов и уровней. 

Улучшать учебную базу с 2019 года помогает нацпроект «Образование». В этом году 
новинки получили четыре заведения: школа № 55 в Петрозаводске, школа № 1 в Кеми, 
Кондопожская школа № 7 и Деревянкская школа № 5. Вся техника уже установлена и 
готова к использованию.

Внедрение ЦОС в образовательные организации Карелии началось еще в 2019 году. 
– Здорово, что теперь  и в нашей школе кабинет информатики оснащен современными 

компьютерами и всей необходимой техникой. Уверена, что в новом учебном году мои уроки 
станут более эффективными и интересными, у ребят и педагогов появится дополнительный 
стимул к развитию и освоению новых компетенций. Я с удовольствием планирую свою 
работу на учебный год – постараюсь использовать ресурсы ЦОС не только на уроках, но и 
во внеурочной деятельности, в работе с родителями, – рассказала учитель информатики 
школы № 1 Кеми Ольга Знаменская. 

Почти за пять лет действия нацпроекта новое учебное оборудование для школ получил 
каждый район Карелии.
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Андрей Монастыршин вручил 
Благодарственные письма сотрудникам 

Кемской ЦРБ
В рамках рабочей поездки в Кемский район депутат посетил 

Центральную районную больницу, где встретился 
с коллективом

За высокий профессионализм, добросовестный труд, а также преданность профессии 
парламентарий вручил благодарственные письма:

– медицинской сестре кабинета функциональной диагностики Филатовой Наталье Юрьевне;
– медицинской сестре хирургического кабинета Румянцевой Ирине Руслановне;
– медицинской сестре ЛОР-кабинета Гусейновой Тунзале Азизага Кызы;
– медицинской сестре кардиологического кабинета Звягиной Нелли Николаевне;
– медицинскому регистратору Роговой Анастасии Николаевне;
– медицинскому регистратору Левцовой Екатерине Андреевне.
На своей странице в соцсети «ВКонтакте» депутат также отметил, что в течение несколь-

ких лет Министерство здравоохранения Карелии выделяет значительные  средства на капи-
тальный ремонт и модернизацию устаревшего медицинского оборудования больниц.

Подарок  от спикера 
Элиссан Шандалович в поселке Пиндуши Медвежьегорского 

района посетил семью участника СВО и подарил планшет, который 
пригодится в учебе, его дочери, первокласснице Веронике

 «Шестилетняя Вероника из Пиндуш накануне вернулась из лагеря в Туапсе, 1 сентября 
встретила в дороге и в понедельник пошла в 1-й класс. Девочка говорит: «В школе буду 
учиться на «отлично» и «хорошо», – рассказал Элиссан Шандалович на своей странице во 
«ВКонтакте».

Глава семьи Максим с осени прошлого года находится в зоне проведения специальной 
военной операции. Элиссан Шандалович побеседовал с Вероникой, обсудил с ее мамой 
Екатериной, какая еще помощь нужна семье.

 Напомним, в этом году с инициативой помочь первоклассникам из семей участников СВО 
выступил глава республики Артур Парфенчиков. Члены правительства, депутаты, местная 
власть, предприниматели помогают собраться в школу не только детям из многодетных семей 
и семей в трудной жизненной ситуации, которым помогают традиционно, но и также особое 
внимание уделяют первоклассникам из семей участников спецоперации.

Леонид Лиминчук провел прием граждан 
в Лахденпохском районе

В адрес председателя комитета по экономической и промышленной 
политике, энергетике и ЖКХ, депутата поступили обращения, 

связанные со сферой ЖКХ, работой электросетевого хозяйства, 
сбоем в льготном обеспечении инвалидов  

В сходе жителей поселка Тиурула приняли участие представители районной администра-
ции, глава Хийтольского сельского поселения, в состав которого входит деревня, Людмила 
Глытенко, депутаты сельского поселения, представители ОМВД России по Лахденпохскому 
району.

 «По всем вопросам будут оформлены депутатские запросы и обращения в интересах 
заявителей. Сформируем итоговый протокол схода с резолюцией в адрес властей района. 
Проинформирую о результатах встречи куратора района от исполнительной власти Карелии 
Янину Свидскую», – сообщил Леонид Лиминчук на своей странице во «ВКонтакте».

Элиссан Шандалович предложил 
готовиться к федеральной программе 

капремонтов детских садов
Председатель Законодательного Собрания посетил Сунскую 
школу в селе Янишполе Кондопожского района, в структуру 

которой входит детсад 

Вместе с руководителем учреждения 
Еленой Фоминой и старшим воспитателем 
Ларисой Манаковой спикер карельского пар-
ламента обсудил возможность проведения 
капитального ремонта в детских садах.

 Сейчас детский сад посещают 33 вос-
питанника, однако скоро, как надеются в 
учреждении, детей станет больше благодаря 
переселенцам из других районов. Они полу-
чают квартиры в новостройке по программе 
расселения аварийного жилья.

 Сотрудники учреждения отметили, что 
большую помощь школе и детскому саду в 
ремонте и покупке  оборудования оказывают 
предприниматели Кондопожского района – 
форелеводы Николай Федоренко, Геннадий 
Гутыро, Людмила Апроду, группа компаний 

«Карелия Палп». Кроме 
того, в рамках Програм-
мы поддержки местных 
инициатив из республи-
канского и местного 
бюджетов в этом году 
выделены средства на бла-
гоустройство территории 
детского сада – установку 
спорткомплекса и ремонт 
теневого навеса. Сейчас 
идет сбор средств от мест-
ных жителей на софинан-
сирование проекта.

 «Всех проблем сила-
ми меценатов и жителей, 

конечно, не решить. Двухэтажное здание дет-
ского сада советской постройки нуждается в 
серьезном обновлении. На федеральном уровне 
сейчас обсуждают вопрос о программе капре-
монта дошкольных учреждений – аналогичной 
президентской программе капремонта школ», – 
отметил Элиссан Шандалович по итогам визита 
в Янишполе на своей странице во «ВКонтакте».

 Спикер карельского парламента подчер-
кнул, что для участия в программе необходима 
инициатива администраций учреждений и 
районной власти:

 «Они делают самый первый шаг – оце-
нивают состояние зданий, разрабатывают 
проектно-сметную документацию. Поэтому 
призываю руководителей на местах: вклю-
чайтесь в процесс уже сейчас».

«Только с участием молодежи 
на выборах  формируется полная картина 

общественного мнения»
Председатель комитета по государственному строительству 

и местному самоуправлению парламента Карелии Анна 
Лопаткина приветствовала участников VII молодежного 

юридического форума «Я – молодой избиратель» 

В этом году форум назван «Молодежь – 
новая сила России!».

Мероприятие прошло на площадке Карель-
ского филиала РАНХиГС.

Открывая форум, Анна Лопаткина отме-
тила, что 2023 год является юбилейным для 
российской избирательной системы. 30 лет 
назад была принята Конституции Российской 
Федерации и определены основные подходы в 
формировании избирательной системы страны.

– Все эти годы избирательная система 
совершенствовалась и развивалась. Повы-
шались открытость и гласность проведения 
выборов. Повышались простота и доступность 
участия в выборном процессе избирателей, – 
рассказала депутат.

Кроме того, появляются современные 
механизмы и технологии проведения выборов. 
Вслед за изменением федерального законо-
дательства постоянно корректируются регио-
нальные законы о выборах и референдумах.

– Законодательное Собрание Карелия 
активно взаимодействует с Избирательной 
комиссией республики. Так, в течение послед-
них пяти лет благодаря совместной работе 
было рассмотрено, подготовлено и принято 
40 законов, касающихся выборов и референ-
думов, – сообщила Анна Лопаткина.

Депутат отметила один из наиболее значи-
мых для организации выборов на территории 
республики законов – «О системе избира-
тельных комиссий в Республике Карелия», 
разработанный Избирательной комиссией и 
принятый в апреле этого года.

Анна Лопаткина добавила, что эта работа 
продолжается: в настоящее время в стадии 
подготовки находятся шесть проектов законов, 
которые планируется рассмотреть в этом году.

Депутат также указала на важность участия 
молодежи в выборном процессе.

– Только тогда мы видим полную карти-
ну общественного мнения. Без вас она будет 
сильно искажена, – подчеркнула депутат.

Анна Лопаткина отметила вовлеченность 
молодых людей в добровольческие, волон-
терские, экологические акции, гуманитарные 
миссии, а также участие во многих обще-
ственно-политических институтах, напри-
мер Молодежный парламент, Молодежное 
правительство, Молодежная избирательная 
комиссия и др.

– Через голосование вы выражаете свою 
позицию. Это очень важно для страны и для 
вас, потому что именно вы формируете буду-
щее страны, свое будущее и будущее своих 
детей, – резюмировала парламентарий.

Кроме того, Анна Лопаткина обратила 
внимание молодых людей на возможность 
пользоваться активным избирательным правом 
и становиться кандидатами в депутаты, а так-
же пожелала плодотворной работы в рамках 
форума.
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Акция «Чистое Онего» прошла 
в Приозерном и Побережном парках 

Петрозаводска
Берег и территория на набережной Варкауса преобразились 
Здесь состоялась экологическая акция 

«Чистое Онего», в рамках которой прошла 
масштабная уборка прибрежной зоны. Так-
же высажены несколько десятков кустов 
пузыреплодника и гортензии.

В мероприятии приняли участие вице-
спикер Законодательного Собрания Карелии 
Илья Раковский, председатель комитета по 
государственному строительству и местно-
му самоуправлению парламента республики 
Анна Лопаткина, представители министерств, 
организаций и учреждений, школьники, юнар-
мейцы и волонтеры.

Экологическая акция «Чистое Онего» 
проходит в Карелии уже в седьмой раз. 
Ежегодно к ней присоединяются от 1 000 до 
2 000 волонтеров из прибрежных населенных 
пунктов республики, расположенных в аква-
тории второго по величине пресноводного 
озера в Европе.

Анна Лопаткина, лидер и основной органи-
затор акции, рассказала, что в этом году акция 
проводится с 1 по 17 сентября. В ней тради-
ционно участвуют добровольцы из Петроза-
водска, Кондопожского, Медвежьегорского, 
Пудожского и Прионежского районов. Это 
50 коллективов и инициативных групп из 
30 населенных пунктов.

– Всех объединяет одна общая идея – 
сделать берега Онего, второго по величине 
пресноводного водоема в Европе, чище и 
безопаснее. Вместе мы снижаем негативное 
воздействие на прибрежную зону, улучшаем 
качество жизни и комфортность в наших насе-
ленных пунктах, повышаем туристическую 

привлекательность родной республики! – 
отметила парламентарий.

Илья Раковский и Анна Лопаткина побла-
годарили всех участников акции и призвали 
жителей Петрозаводска и Карелии бережно 
относиться к окружающей среде и жемчужине 
республики – Онежскому озеру.

Открытие нового городского пространства 
для отдыха у воды – Побережный парк – состо-
ялось в Петрозаводске этим летом. Работы по 
благоустройству парка проходили в рамках про-
граммы «Формирование комфортной город-
ской среды». В 2022 году проект победил в 
голосовании, а в этом году на территории парка 
установили шезлонги, навес с качелями, фонари 
и урны, у воды оборудовали деревянную терра-
су. Прибрежный откос облицевали каменной 
кладкой, а основную часть покрытия в парке 
вымостили плиткой.

В 2024 году в рамках программы будет 
проходить благоустройство второго  этапа 
Побережного парка.

Галина Гореликова приняла участие 
в открытии центра «Сириус-10»

Региональный центр по выявлению, поддержке и развитию 
способностей и талантов детей и молодежи «Сириус-10» 

открылся в Петрозаводске 
В торжественном мероприятии приня-

ла участие председатель парламентского 
комитета по образованию, культуре, спорту 
и молодежной политике Галина Гореликова.

Карелия стала одним из 15 регионов, где при 
федеральной поддержке в 2023 году создаются 
региональные центры одаренных детей. Здесь 
будут проводиться интенсивные обучающие 
программы по направлениям «наука», «искус-
ство» и «спорт».

– Отрадно, что Карелия получила возмож-
ность войти в число лучших регионов для соз-
дания такого рода центра. Теперь заниматься 
тем, что нравится и к чему есть способности, 
ребята будут на площадках трех учреждений: 
в Ресурсном центре развития дополнительно-

го образования, Специализированной школе 
искусств и спортивной школе Олимпийского 
резерва. Созданы все условия – проведены 
ремонты, закуплено высокотехнологичное 
оборудование, сделано все, чтобы дети учились 
с удовольствием, пользой и перспективами , – 
отметила Галина Гореликова.

Парламентарий добавила, что «Сириус-10» 
– это единое образовательное пространство, 
которое не только позволит ребятам со всей 
республики проявить и развить свои таланты, 
но и поможет определиться с выбором буду-
щей профессии. Галина Гореликова уверена, 
что в дальнейшем талантливая молодежь 
сможет внести вклад в развитие Карелии и 
всей страны.

Лидия Суворова обсудила меры 
поддержки участников СВО и их семей 

с активистами Пряжи
Заместитель председателя комитета по здравоохранению 
и социальной политике парламента Карелии встретилась 

с членами Сообщества ветеранов поселка 

Депутат отметила, что в республике 
открыт филиал фонда «Защитники Отече-
ства». Наравне с федеральной помощью в 
Карелии также разработан ряд мер под-
держки. Например, предусмотрены еди-
новременная денежная выплата членам 
семьи, выплата на газификацию индиви-
дуальных жилых домов и при регистрации 
в качестве индивидуального предприни-
мателя или при регистрации фермерского 
хозяйства. Кроме этого, семьи мобилизо-

ванных граждан освобождены от 
платы за детский сад, школьники и 
учащиеся колледжей и техникумов 
обеспечиваются бесплатным горя-
чим питанием.

По предложению Законодатель-
ного Собрания республики Госу-
дарственная Дума России приняла 
закон, который упростил процедуру 
оформления отцовства для участни-
ков спецоперации. Также оказывает-
ся бесплатная юридическая помощь 
участникам СВО и членам их семей 
и другие меры поддержки.

Лидия Суворова подчеркнула, что 
работа в этом направлении будет про-
должена. При этом депутат отмети-
ла важность учета индивидуальных 
потребностей и нужд семей. Имен-
но по такому пути пошли активисты 
сообщества ветеранов поселка Пряжа.

Так, они объединились и оказы-
вают точечную, адресную помощь 
бойцам и их семьям. На благотвори-
тельной основе собирают средства, на 
которые приобретают необходимые 

вещи. По словам руководителя сообщества 
Татьяны Сидоровой, не каждая семья готова 
обратиться за помощью и поэтому остается 
один на один со своими трудностями. Также 
зачастую родным и близким требуются про-
стое человеческое внимание и моральная 
поддержка.

Лидия Суворова поблагодарила активи-
стов за их деятельность и вручила Татьяне 
Сидоровой б лагодарственное письмо за 
активную общественную работу.

Ситуацию в лесопромышленном 
комплексе обсудят в Законодательном 

Собрании
Председатель карельского парламента Элиссан Шандалович 

во время поездки в Сортавальский район посетил 
лесоперерабатывающее предприятие ООО «Рустимбер» 

 Вместе с руководителями предприятия 
Владиславом Нечаевым и Александром 
Терентьевым спикер парламента обсудил 
влияние санкций и другие проблемные 
вопросы, с которыми столкнулись пред-
приниматели отрасли.

 Производственные мощности ООО 
«Рустимбер» расположены вблизи границы 
с Евросоюзом, поэтому до 2022 года почти 
вся его продукция отправлялась за рубеж. 

С введением антироссийских санкций пред-
приятие начало искать новые рынки сбыта.

 «Сейчас переориентировались на вну-
тренний рынок, этому в немалой степени 
помогает активное деревянное строительство. 
Однако остается проблема с реализацией 
отходов деревообработки – щепы и опилок. 
Они могут использоваться как биотопливо и 
внутри республики, но необходим перевод 
котельных на топливные древесные гранулы», 
– рассказал Элиссан Шандалович на своей 
странице во «ВКонтакте».

 Сейчас самые острые для предприятия 
вопросы – высокая арендная плата за исполь-
зование лесов и возросшие затраты на лесо-
восстановление, связанные прежде всего с 
тем, что выросли цены на саженцы.

 «Лесопромышленный комплекс – один из 
ведущих в экономике Карелии, ему уделяем 
пристальное внимание. Вопросы и обраще-
ния, поступающие от бизнеса, берем в работу. 
Напомню, что в июне этого года мы подробно 
рассматривали вопрос государственной под-
держки лесной отрасли на заседании про-
фильного комитета. Вернемся к обсуждению 
этого вопроса в новом парламентском году», 
– отметил Элиссан Шандалович.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)

– Мы лесной, деревоперерабатывающий регион. Мы 
понимаем, что это наше будущее, потому что сегодня 
строительные технологии ушли очень далеко вперед. 
Строители сегодня могут строить экологично, качественно, 
быстро и достаточно дешево. Здесь вложено 6 миллионов. 
Попробуйте что-то подобное построить из кирпича или 
других материалов. Это будет гораздо дороже и вряд 
ли лучше, – заявил Артур Парфенчиков на презентации 
отделения.

Деревянное домостроение должно активно приходить в 
социальную сферу, также отметил Парфенчиков. Он пояснил, 
что по таким технологиям должны строиться фельдшерско-
акушерские пункты, почтовые отделения, клубы, детские 
образовательные учреждения.

– Это восторг, если одним словом сказать. Потому что, 
во-первых, это красиво. Конечно, самое главное – мы видели, 
каким было это отделение до обновления. Это было неком-
фортно как для жителей, так и для наших сотрудников. Для 
нас очень важным является качество работы и оказания 
услуг, – отметил генеральный директор АО «Почта России» 
Михаил Волков.

Волков пояснил, что отделение в Шуе является пилотным 
и новым по формату. При его производстве было принято 
решение использовать ресурсы деревообрабатывающих 
предприятий. «Я очень надеюсь, что этот опыт мы будем 
дальше масштабировать на всю страну», – заявил он. Генди-
ректор «Почты России» также сказал, что Карелия – один 
из регионов-лидеров в плане обновления отделений почты.

Артур Парфенчиков предложил сделать почтовые 
отделения в отдаленных населенных пунктах республики 
центрами притяжения местного населения, где можно полу-

чить товары из Интернета, отправить письма и посылки, а 
также приобрести продукты.

По его словам, в ряде населенных пунктов нет полно-
ценной коммерческой торговли, а компенсировать этот 
фактор может развитие почтовых отделений в качестве 
многофункциональных точек услуг и торговли. В настоя-
щее время на почте продают продукты, но губернаторская 
инициатива предполагает, что в глубинке Карелии может 
быть расширен ассортимент товаров. Сейчас в Карелии 
работают 265 стационарных отделений Почты России, 
202 из которых расположены в сельской местности.

– У нас очень много небольших отдаленных населенных 
пунктов, куда даже переезжают жители мегаполисов. Для 
нас очень важно, чтобы мы там почтовые отделения сохра-
нили с дополнительным набором услуг. Почта зачастую 
в этом селе или деревне – это единственное окно в мир. 
Там нет даже магазинов, потому что достаточно сложные 
логистические условия, немного покупателей. Но почта 
должна быть. Мы были бы очень заинтересованы, чтобы в 
таких населенных пунктах отделение почты было бы еще 
и магазином, где можно купить и хлебобулочные изде-
лия, и молочные продукты, и какие-то предметы первой 
необходимости, – заявил Артур Парфенчиков. Он отметил, 
что жителям карельской глубинки также должны быть 
доступны товары интернет-магазинов, получать которые 
можно было бы в почтовых отделениях.

– Сегодня в отдаленные населенные пункты должны 
прийти не только Интернет и хорошая мобильная связь, 
мы этим занимаемся. Должна прийти и система маркет-
плейсов. Человек, живущий в отделенной деревне, в селе, 
через почту мог бы пользоваться теми же благами, что 

и человек, живущий в центре Москвы или Петербурга. 
Надо, чтобы он мог заказать любой товар – витамины, про-
дукты, детское питание, одежду, все что угодно, – пояснил 
Парфенчиков.

Он добавил, что конструкция почтовых отделений может 
быть изменена там, где такие точки будут включать в 
себя и элемент торговли продуктами. В частности, в них 
должно быть место для холодильника, а у фасада могла 
бы стоять скамейка.

По мнению руководителя Карелии, республика смо-
жет оказать поддержку в виде региональных субсидий 
на реализацию проектов по объединению почтовых услуг 
и торговли продуктами. Он заявил о готовности прави-
тельства участвовать в софинансировании строительства 
подобных объектов. «Почта в перспективе может стать 
окном в мир», – заключил Артур Парфенчиков.

В течение пяти лет Почта России отремонтировала за 
собственные средства 40 почтовых отделений в Карелии. 
Из них в 18 отделениях проведены комплексные ремонты, 
в одном – ремонт отдельных зон, 22 отделения оборудованы 
по программе «Доступная среда»: оснащены пандусами, 
кнопками вызова персонала и таблицами со шрифтом Брай-
ля. По президентской программе модернизации сельских 
почтовых отделений отремонтированы два помещения в 
поселках Ладва и Летнереченский, а также построено зда-
ние почты по технологии быстровозводимых конструкций 
в поселке Шуя. До конца текущего года предполагается 
отремонтировать девять почтовых отделений и построить 
три новых по этой программе. По информации Почты 
России, с начала года жители Карелии отправили около 
2,6 млн писем и порядка 64 000 посылок.

На связи

Почта может стать окном в мир
Глава Карелии призвал развивать почтовые отделения в глубинке
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Майгубский мост Мост на ул. Антикайнена

Трассы

Дорожный бум 
Объемы ремонта магистралей выросли в разы

Работы идут по всей Карелии
В дорожной отрасли строительный бум. 
О том, как преображаются дороги, глава Карелии рас-

сказал во время прямого эфира «ЦУР объясняет».
За последние годы Карелия в разы повысила объемы 

дорожного строительства и ремонта. Рекордно выросло финан-
сирование – сегодня объем Дорожного фонда республики 
составляет около 13,5 млрд рублей. Республика участвует во 
всех профильных программах, активно привлекая средства 
на развитие дорожной сети.

Работы идут по всей Карелии, причем опережающими 
темпами. Например, в Петрозаводске ремонтируют объ-
екты, работы на которых изначально были запланированы 
в 2024 году. Отдельное внимание уделяют северным райо-
нам и территориям с плотной индивидуальной жилищной 
застройкой.

Об объектах, где сейчас работает техника, рассказал руко-
водитель карельского Минтранса Сергей Щебекин. Одни из 
наиболее значимых направлений: Кемь – Калевала – Лонка; 
«Кола» – Надвоицы – Сегежа; подъезд к поселку Лоухи; 
дорога, ведущая к музею-заповеднику «Кижи» со стороны 
Заонежья, и др.

Также в этом году Карелия ремонтирует технически 
сложные объекты – 23 моста в разных районах республики.

Мосты карельской столицы
В Петрозаводске близится к завершению ремонт моста 

на ул. Антикайнена. Старый мост демонтировали – с нагруз-
кой он не справлялся и начал разрушаться. После ремонта 

мост станет шире на 6 метров. Это позволит увеличить его 
до четырех полос.

Движение по мосту планируется запустить в конце октя-
бря. А после этого необходимо приступить к ремонту моста 
на ул. Маршала Мерецкова.

– Это важнейший мост, который связывает районы города. 
По нему мы уже пять лет не можем пустить общественный 
транспорт, – сказал Артур Парфенчиков.

Проектирование сооружения уже завершили. Проект 
передали на госэкспертизу. В ходе реконструкции мост пла-
нируется расширить, сделать пешеходные подходы, заменить 
все коммуникации.

«Работы еще непочатый край»
Особый статус – опорная дорога России – получают 

некоторые объекты в Карелии, это скажется на развитии 
близлежащих населенных пунктов, уверен глава региона.

– Например, Каргополь – Пудож. Важнейшая межрегио-
нальная дорога для экономики Карелии и еще один транзитный 
проезд через республику, который даст неплохой импульс 
к развитию Пудожского района. Нужно стремиться, чтобы 
такие проекты, значимые для всего Северо-Запада, получали 
приоритетное финансирование, – подчеркнул глава Карелии.

Несмотря на рекордный рост темпов и объемов дорож-
ного строительства и ремонта сделать предстоит еще также 
очень много.

– Работы еще непочатый край. Будем стараться делать 
все, чтобы те темпы, которые мы набрали, не снижались, – 
добавил руководитель региона.

Поручения Артура Парфенчикова Минтрансу по итогам 
прямого эфира:

– Завершить основные работы на трассе Кочкома – госгра-
ница до конца 2023 года.

– Запланировать ремонт подъезда к деревне Хийденсельга 
на 2024 год.

 – Проработать вопрос досрочного начала строительства 
моста на Риеккалансаари в Сортавале.

– Держать на контроле ремонт северных дорог респу-
блики – к поселкам Лоухи и Чупа, к поселку Ондозеро.
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Останки погибших в годы войны 
красноармейцев захоронили 

на Кургане славы в Виллагоре
Мероприятие прошло в День обороны Петрозаводска

В День обороны Петрозаводска в Вил-
лагоре на Кургане славы состоялись митинг 
и торжественное захоронение останков 
погибших бойцов Красной Армии. Об этом 
на странице в соцсети рассказала и.о. мэра 
карельской столицы Инна Колыхматова.

 «В начале осени 1941 года возле города 
развернулись ожесточенные бои. Они шли 
весь месяц на четырех рубежах обороны: сна-
чала на высоте 168,5 у поселка Красная Пряжа, 
затем вблизи Виллагоры, на 9-м километре 
Лососинского шоссе и у деревни Ужесельга. 
Отвага и героизм 15 тысяч солдат, защищав-
ших город ценой своих жизней, позволили 
сдержать натиск противника и эвакуировать 
из Петрозаводска людей, крупные производ-
ства и учреждения. До сих пор на поле боя 
поисковики находят останки солдат и каждый 
год на мемориальном комплексе Курган славы 
в Виллагоре проводятся памятные меропри-
ятия», – написала она.

Кроме того, на Кургане славы организо-
вали военно-историческую реконструкцию и 
выставку поисковых находок и фотографий.

 «Мы помним настоящую историю!» – 
добавила Инна Колыхматова.

Российско-китайский оркестр 
дал концерт в честь 150-летия 

Никольского храма в Сортавале
Это первые гастроли оркестра в Приладожье

Поздравить Никольский храм в Сорта-
вале со 150-летием приехали музыканты 
камерного состава российско-китайского 
симфонического оркестра.

Праздничный концерт состоялся 10 сен-
тября в Социально-культурном молодежном 
центре. Дирижер российско-китайского 
симфонического оркестра Виктория Добро-
вольская поприветствовала сортавальцев от 
имени оркестра и поздравила Никольский 
храм с юбилеем. Об этом сообщил паблик 

администрации района в 
соцсети.

Российско-китайский 
оркестр – единственный кол-
лектив мира с двумя главны-
ми дирижерами: Тунжо Чжэн 
с китайской стороны и Викто-
рией Добровольской – с рос-
сийской. Оркестр существует 
в двух форматах – большой 
симфонический оркестр 
с академическим хором и 
группой солистов и камер-
ный, который небольшим 
составом и порадовал сорта-
вальцев концертами Антонио 

Вивальди, серенадами Вольфганга Амадея 
Моцарта и Петра Чайковского, полькой 
Иоганна Штрауса, танцем Анитры Эдварда 
Грига, менуэтом Баха.

«Музыкальный коллектив оркестра в 
Сортавале первый раз, но надеемся, что жем-
чужина Северного Приладожья хоть немного 
покорила сердца музыкантов и они вернутся 
порадовать сортавальцев снова, уже в фор-
мате большого симфонического оркестра», 
– говорится в паблике.

Уникальную карельскую деревню 
и часовню XVIII века 

засняли с высоты
Объекты запечатлели с помощью квадрокоптера

Участники спортивно-экологического 
клуба «Пилигрим» сняли с высоты птичьего 
полета деревню Кинерма и часовню Смо-
ленской иконы Богоматери в Пряжинском 
районе. Молодежная команда запечатле-
ла объекты на квадрокоптер и сделала 
видеоролик с современными и архивны-
ми кадрами.

На сегодняшний день в Кинерме 17 жилых 
домов, старейшие из которых возвели в XVIII – 
начале XIX века. Часовню также построили 
в XVIII столетии.

«Кинерма – уникальная карельская дерев-
ня в Пряжинском районе Карелии. Дослов-
ный перевод названия Кинерма звучит как 
драгоценная земля. В настоящее время эта 
деревня является культурным памятником 
России. Как и в прежние годы, она не отли-
чается большими размерами, но поражает 
своей красотой и оригинальностью дере-
вянных строений», – рассказали в группе 
«Пилигрима». – Часовня Смоленской Бого-

матери в Кинерме особенно знаменита тем, 
что никогда не использовались ни по какому 
другому назначению».

В 30-е годы XX века часовню хотели 
превратить в клуб, однако местные жители 
отстояли ее несмотря на угрозу ссылки и 
смертной казни.

Как отметили в группе, Кинерма сохрани-
ла дух карел, живущих в ней почти 500 лет. 
В 2001 году возникла ассоциация Kinnermäen 
ystävät. Кроме того, в поселении действует 
музей. И ассоциацию, и музей поддерживает 
семья Калмыковых – «настоящие подвижни-
ки истории карельского быта». В 2016 году 
Кинерму приняли в Ассоциацию самых кра-
сивых деревень России.

Команда клуба «Пилигрим» работает по 
проекту «Школа пилотов этнодронов», под-
держанному Фондом грантов главы Каре-
лии. Ранее его участники показали с высоты 
необычный храм Рождества Богородицы на 
острове Пога в нацпарке «Водлозерский».
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105 часов работы и 70 литров 
краски 

Это затраты волонтеров «Том Сойер Феста» 
в Петрозаводске на исторический дом Савкиных

105 часов совместной работы на про-
тяжении почти трех месяцев, 70 литров 
краски, 18 кисточек и 26 пар перчаток 
потратили волонтеры «Том Сойер Феста» 
в Петрозаводске.

«А также десятки напиленных досок, тыся-
чи взмахов скребками и миллион попыток 

поставить лестницу ровно. 
Команда из 11 самоотвержен-
ных ребят, десятка неравно-
душных помощников и полсот-
ни поддержавших нас горожан 
оживила фасад столетнего 
дома в центре Петрозаводска. 
Мы показали окружающим, 
что старенькие деревянные 
дома даже имеют право жить в 
современном городе. Спасибо 
всем, кто помог нам в этом 
нелегком деле», – рассказал 
организатор проекта Сергей 
Другов.

На сайте «Том Сойер 
Феста» собраны имена всех, 
кто внес свой вклад в прове-

дение фестиваля.
В  пространстве CreatePtz на Казар-

менской, 4 в Петрозаводске открылась 
выставка-рассказ «Цвет времени». Этот 
вернисаж посвящен «Том Сойер Фесту», 
который впервые в этом году прошел в 
карельской столице.

Мастера смогли «прокачать» 
навыки предметной фотографии

Обучающий практикум «Азбука фотографии 
для рукодельниц» прошел в карельском центре 

«Мой бизнес»
Можно ли в домашних условиях сделать 

фотографию для продажи? Достаточно 
ли для этого телефона? Этими вопросами 
интересовались самозанятые и предпри-
ниматели, ведущие деятельность в области 
народно-художественных промыслов, на 
обучающем практикуме «Азбука фотогра-
фии для рукодел ьниц». 

В мероприятии приняли участие само-
занятые и предприниматели, работающие в 
разных направлениях – изготовление изделий 
из кожи, вязание, ткачество, производство 
свечей и др. Но всех их объединяет желание 
делать качественный контент для своих сай-
тов и соцсетей.

О том, как делать красивые и качествен-
ные снимки на камеру смартфона, как пра-
вильно организовывать съемку, рассказала 
фотограф и бренд-менеджер Екатерина Нико-
лаева. Благодаря ей мастера и ремесленники 
узнали, как работать с естественным светом, 

выстраивать композицию кадра и сохранять 
объем в фотографии. 

Полученные знания участники встречи 
сразу отработали на практике. Для этого они 
принесли собственную продукцию. Исполь-
зовав камеру смартфона и мобильное при-
ложение, начинающие фотографы постара-
лись запечатлеть свою продукцию так, чтобы 
выделить точку фокусировки, создать особую 
атмосферу кадра, привлекающую взгляд.

– Я очень рада и довольна тем, что нашла 
время и пришла на это мероприятие. Было 
интересно как на теоретических занятиях, 
так и на практических. Атмосфера сложилась 
душевная и рабочая, – делится впечатлени-
ями самозанятый мастер по плетению лозы 
Юлия Сергеева.

Возможность бесплатно повысить навыки 
в умении фотографировать предоставлена 
Центром народно-художественных промыс-
лов РК. 

На конкурс «Арктический стартап» 
поступило пять проектов

Победитель получит на реализацию своего проекта 
грант на полмиллиона рублей 

Участники прислали на рассмотрение 
5 проектов, 4 из которых допущено до экс-
пертного совета.

– «Информационный чат-бот «Форелевод» 
с применением технологий искусственного 
интеллекта».

Автор проекта разработал бета-версию 
чат-бота, который поможет жителям Карелии 
получать информацию о форелеводческих 
хозяйствах региона, оставлять отзывы о дея-
тельности предприятий и указывать на эколо-
гические нарушения. Разработчик использует 
технологии искусственного интеллекта, чтобы 
чат-бот отвечал на вопросы пользователей, 
сортировал и систематизировал обратную 
связь.

– «VR-тур по труднодоступным локациям 
Арктической зоны Республики Карелия».

В нашем регионе много красивых мест с 
богатой историей, но часто их сложно посе-
тить без специальных навыков и оборудова-
ния. Авторы проекта предлагают создать пано-
рамный VR-тур по труднодоступным локациям 
Арктической зоны Карелии. Проект покажет 
пользователям уникальные туристические 
локации с эффектом полного погружения 
и высоким качеством изображения.

– «Мобильный интеллектуальный асси-
стент рыбовода».

Участник конкурса разработал модульный 
программно-аппаратный комплекс FishGrow 
Platform, который уже успешно применяется 
на рыбоводческих предприятиях Карелии. 
Автор планирует адаптировать его функции 
для мобильного приложения. 

Интеллектуальный ассистент рыбовода 
позволит получать доступ к разным серви-
сам: мониторингу текущих параметров среды, 
оценке индивидуальных особенностей особей, 
вводу информации о проведенных операциях 
по кормлению и перемещению. 

– «Ремпластины (пластырь) для ремонта 
грузовых металлокордовых шин»

Из-за механических повреждений многие 
грузовые шины выходят из эксплуатации рань-
ше, чем заявлено производителем. Авторы 
проекта предлагают разработать ремпластины 
(пластырь) из металлокорда, который иден-
тичен каркасу современной бескамерной 
грузовой шины. Это продлит эксплуатацию 
продукта и обеспечит полное импортозаме-
щение при его восстановлении, что снизит 
расходы предприятий на закупку новых шин. 

Среди всех участников жюри выберет 
победителя, который получит грант в раз-
мере 500 тысяч рублей. Результаты конкур-
са опубликуют на сайте Фонда венчурных 
инвестиций Карелии.

Социальный контракт помог 
открыть прокат моторных лодок
Ия Егорова получила единовременную денежную 

выплату в размере 250 тысяч рублей

Жительница Лахденпохьи Ия Егорова 
обратилась в Отделение Центра социаль-
ной работы в Лахденпохском районе с 
бизнес-планом и заявлением о назначении 
государственной социальной помощи на 

основании социального контракта. После 
заключения соцконтракта женщина полу-
чила единовременную денежную выплату 
в размере 250 тыс. рублей. 

Заявительница зарегистрировалась в 
качестве плательщика налога на профессио-
нальный доход (самозанятого) и приобрела 
лодку, мотор, лодочный прицеп, которые она 
использует для организации туристических 
поездок. О приобретении оборудования Ия 
Егорова отчиталась перед отделением в пол-
ном объеме. 

Напомним, подать заявление об оказа-
нии государственной социальной помощи на 
основании социального контракта жители 
Карелии могут на едином портале госуслуг 
(https://www.gosuslugi.ru/).

Участницы конкурса красоты 
«Рожденная побеждать» привезли 

в Карелию два титула
Айна Шамурадова стала «Королевой доброты», 

а Варвара Павлова – «Королевой таланта»
Участницы конкурса красоты для женщин с инвалидностью «Рожденная побеждать», 

который прошел в Челябинске, привезли в Карелию два титула. Айна Шамурадова заво-
евала звание «Королева доброты», а Варвара Павлова – «Королева таланта».

– Конкурс хорош тем, что там нет первых мест. Там все королевы в своей номинации. 
Все первые, – рассказала Анна Яблокова, руководитель женского клуба «На кухне».

Для подготовки к конкурсу участницы со всей страны приехали в Челябинск и больше 
недели готовились к финалу. Участницы показали творческие номера, они танцевали и 
подготовили дефиле.

Напомним, конкурс красоты «Рожденная побеждать» – это благотворительный проект. В 
2021 году Анна Яблокова сама в нем участвовала. И это вдохновило ее на создание в Петро-
заводске на базе общественной организации «Особая семья» женского клуба «На кухне».
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В мэрии назвали сроки следующей 
дератизации контейнерных площадок
Жители города продолжают жаловаться на наплыв 

грызунов на мусорных площадках
18 сентября стартует массовая дерати-

зация в Петрозаводске, об этом сообщили 
на открытой планерке в мэрии города. 
Начальник информационно-аналити-
ческого отдела Анникки Сильченко в 
 отчете отметила, что «в мэрию продол-
жают поступать обращения, связанные 
с грызунами».

Специалисты ЖКХ готовятся к очередной 
кампании. По муниципальному контракту 
крыс потравят на около 300 площадках на 
городских территориях.

Мэрия также призывает управляющие 
компании, собственников зданий и соору-
жений, предприятий торговли и общепита 
провести в указанный период дератизацию 
для достижения большего эффекта. Граж-
данам напоминают, что выбрасывать ТКО 
можно только в предназначенные для этого 
контейнеры. Запрещено складировать отходы 
возле площадок, а тем более на обществен-
ных территориях: в парках, скверах или в 
лесополосе. Скопление мусора неминуемо 
влияет на увеличение популяции крыс.

Дороги обновили на трех улицах 
Сулажгорского кирпичного завода

Врио главы Петрозаводска оценила, как решаются 
в районе вопросы транспорта, ремонта дорог, 

уличного освещения и благоустройства
В районе Сулажгорского кирпичного 

завода завершили дорожный ремонт на 
улицах Кирпичной, Дружбы и Подсочной 
с конечной автобусной остановкой. Об этом 
сообщила временно исполняющая обязанно-
сти главы Петрозаводска Инна Колыхматова, 
которая посетила район вместе с зампред-
седателя Петросовета Оксаной Политовой.

Инна Колыхматова оценила, как в районе 
решаются вопросы транспорта, ремонта дорог, 
уличного освещения, благоустройства.

– Люди тут почти под микроскопом рас-
сматривают каждое движение подрядчи-
ков – настоящий народный контроль. Все 
объекты осмотрели вместе с инициативной 
группой местных жителей. Острая тема для 
отдаленного района – общественный транс-
порт. Запущенный в июне новый пилотный 
маршрут № 29 связывает СКЗ через центр с 
другими городскими территориями. Жители 
довольны. Иногда возникают вопросы к пере-
возчику, но проблема выехать или попасть 
в СКЗ принципиально решена. Появляющи-

еся у горожан и администрации претензии 
решаем в рамках договорных отношений с 
ООО «Транс-Балт».

На улице Сулажгорского кирпичного 
завода, которая является основной транс-
портной артерией, установили новые опоры 
и светильники.

Как отметила Колыхматова, в районе 
сейчас идет газификация, но у жителей есть 
вопросы. По ним в ближайшее время предо-
ставят подробную информацию.

В районе установили также спортивную 
площадку и тренажеры благодаря взаимодей-
ствию жителей, муниципалитета и бизнеса.

– Общение с петрозаводчанами и контроль 
на городских объектах, несомненно, продол-
жим, и не только в ходе выездов в городские 
районы. Инициативы жителей – это очень 
важно, – сообщила Инна Колыхматова.

Всего в этом году в Петрозаводске отре-
монтируют 50 дорог и тротуаров. Подрядчика-
ми выступят «АБЗ-Дорстрой» и Кондопожское 
ДРСУ.

Инна Колыхматова рассказала, 
как администрация регулирует 

работу новых перевозчиков
Реализацию транспортной реформы в столице 
Петрозаводске обсудили в прямом эфире «ЦУР 

объясняет»
В Петрозаводске на трех городских 

маршрутах работает новый перевозчик 
«Транс-Балт». Автобусы № 5, № 14 и № 29 
поддерживают стабильную связь отдален-
ных районов с центром города в рамках 
реализации транспортной реформы. Врио 
главы Петрозаводска рассказала в прямом 
эфире «ЦУР объясняет», что теперь у админи-
страции есть возможность контролировать 
работу перевозчика. Например, за оказание 
услуги не в полном объеме перевозчик может 
получить серьезные штрафы.

– Сама возможность воздействовать на 
перевозчика рублем говорит, что новая транс-
портная модель работает. У администрации 
появились рычаги контроля за исполнением 
контрактных обязательств со стороны пере-
возчика. Они не могут необоснованно под-
нимать стоимость проезда по своему усмо-
трению и беззаконно уходить с маршрута, 
– сказала Инна Колыхматова.

В начале августа Петрозаводский город-
ской суд рассмотрел обращение старых 

перевозчиков, оспаривавших выпущенный 
администрацией документ планирования. 
Суд принял решение не в пользу городской 
администрации, однако Инна Колыхматова 
отметила, что администрация будет обжа-
ловать решение суда первой инстанции.

– Наши задачи – еще раз собрать все 
наши доводы и подготовиться к серьезным 
дебатам. Мы готовы повторно отстаивать 
свою позицию и доказывать в ходе новых 
слушаний, что транспортную реформу 
необходимо продолжать. Надеюсь, наши 
аргументы будут более убедительны и 
учтены судом, в этом случае нам удастся 
защитить законные интересы горожан, – 
добавила она.

По словам врио главы Петрозаводска, 
позиция администрации сводится к тому, 
что права и интересы горожан на обеспе-
чение качественных и комфортных пере-
возок должны быть  защищены и возврат 
к существовавшей до июня транспортной 
схеме невозможен.

Стало известно, когда состоится конкурс 
на нового мэра Петрозаводска

Отбор кандидатов планируют начать в следующем месяце
Петрозаводский городской Совет плани-

рует запустить процедуру отбора кандида-
тов на должность мэра города 18 октября. 
На эту дату городские депутаты намерены 
назначить очередную сессию Петросовета, 
чтобы рассмотреть вопрос о проведении 
конкурса по отбору кандидатур на долж-
ность мэра столицы Карелии.

Окончательно утвердить дату сессии 
народные избранники планируют 15 сен-
тября. Документ опубликован на сайте 
Петросовета.

Предполагается, что 18 октября будет 
сформирована комиссия, которая будет при-
нимать заявления от кандидатов. После она 
вынесет две кандидатуры на рассмотрение 
депутатами. Утвердить нового мэра могут 

на заседаниях 24 ноября или 19 декабря. 
По закону это необходимо сделать не позд-
нее 26 декабря, когда исполнится полгода с 
момента ухода в отставку экс-мэра Влади-
мира Любарского. В Петросовете добавили, 
что сейчас идет подготовка к конкурсу.

Помимо этого, на сессии 15 сентября 
рассмотрят поправки в Порядок проведения 
конкурса по отбору кандидатур на долж-
ность главы Петрозаводского городско-
го округа. Как пояснили  в пресс-службе 
Петросовета, изменения в основном каса-
ются технических моментов. Так, в част-
ности, в обновленной форме заявления 
кандидату необходимо указать, является 
ли он иностранным агентом или аффили-
рованным с ним лицом.

Пожарные пирсы отремонтировали 
Работы провели по муниципальной программе

В Петрозаводске завершили ремонт 
пожарных пирсов у Революционной ули-
цы. Об этом сообщили в паблике городской 
администрации.

Специалисты провели замену заборных 
колодцев и обустроили новое ограждение. 
Работы организовали по муниципальной про-
грамме «Защита населения Петрозаводского 
городского округа и его территории от чрез-

вычайных ситуаций, обеспечение пожарной 
безопасности и безопасности людей».

«Администрация Петрозаводска про-
должает обеспечивать первичные меры 
пожарной безопасности. Во время сезонных 
рейдов специалисты проверяют состояние 
нецентрализованных источников водоснаб-
жения и при необходимости приводят их в 
порядок», – отметили в группе мэрии. 
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Братскую могилу реконструировали 
в селе Деревянное

Работы прошли по федеральной программе 
«Увековечивание памяти погибших воинов в годы Великой 

Отечественной войны»
Подрядчик реконструировал в селе 

Деревянное братскую могилу воинов, 
погибших в годы Великой Отечественной 
войны. Об этом сообщили в администрации 
Прионежского района.

 Торжественное открытие запланировали 
на конец сентября.

Реконструкцией занималась компания 
«Свой дом». Подрядчик замостил место захо-
ронения брусчаткой, провел отсыпку входной 
зоны, оформление и обрамление бортовым 
камнем двух намогильных холмов, устройство 
бетонных постаментов под мемориальные 
плиты. Также изготовил и смонтировал мемо-
риальные плиты из габбро-диабаза с именами 
погибших воинов, установил памятную стелу 
и металлическое ограждение.

В Олонце сохраняют традиции 
подвесного и деревянного 

мостостроения
Подобными переправами продолжают пользоваться 

в городе и близлежащих деревнях 
Как сообщил руководитель райо-

на Вадим Мурый, в этом году в Олонце 
отремонтировали четыре деревянных 
моста. Еще одну пешеходную переправу 
по просьбе местных жителей восстановили 
в деревне Онькулица, расположенной на 
территории Мегрегского сельского посе-
ления. 

Олончане по праву считают свой город 
«городом мостов». Здесь множество переправ 
через речки и ручьи. В древнем Олонце насчи-
тывалось более 40 мостов, большей частью 
их строили на средства купцов и мещан. 

Сегодня именно в Олонецком районе про-
должают активно эксплуатировать пешеход-
ные подвесные мосты. В районе их порядка 
двух десятков. Уникальные для республики 
сооружения ремонтируют и сохраняют: они 
не только вносят изюминку в благоустрой-
ство, но и по-прежнему активно используют-
ся пешеходами: соединяют улочки, дворы, 
окрестные деревеньки. 

За этот год в Олонце отремонтировали 
четыре моста: подвесные и Алексеевские. 
Алексеевские – через Мегрегу и Олонку 

– были торжественно открыты 30 июля 
1909 года. Их построили по проекту олонец-
кого земского техника Владимира Ивано-
вича Баркова подрядчиком Артемьевым. 
Свое название мосты получили по просьбе 
горожан – в честь цесаревича Алексея, сына 
императора Николая II. В настоящее время 
мосты входят в число объектов культурного 
наследия Карелии. 

Помимо ремонтов в самом Олонце, был 
восстановлен подвесной мост в деревне 
Онькулица. Работы провели в рамках про-
граммы «Активный гражданин Республики 
Карелия». По ней ежегодно из регионального 
бюджета выделяются средства на реализа-
цию небольших, но важных для местных 
жителей мероприятий. Длина переправы в 
Онькулице составляет 70 метров. Подвес-
ной мост закреплен на тросах. Подрядчик 
полностью заменил деревянный настил и 
брус в конструкции. Результаты ремонта 
местные жители показали г лаве Карелии 
Артуру Парфенчикову во время рабочей 
поездки руководителя региона в Олонец-
кий район. 

Еще один дом для переселенцев 
из Суоярви достроят к октябрю

Глава Минстроя Карелии оценил ход работ
Строительство дома на улице Перво-

майской в Суоярви планируют завершить 
2 октября. После окончания работ начнут 
выдавать ключи от квартир по програм-
ме переселения из аварийного жилья. Об 
этом сообщил глава Минстроя Карелии 
Виктор Россыпнов после посещения строй-
площадки.

Министр отметил, что компания «КСМ» 
ведет строительство согласно графику и будет 
закончено в срок. На объекте работают более 
100 человек. В дом переедут 155 семей округа.

– На старте программы в Суоярви было 
самое большое количество аварийного 

жилья – 1 000 квартир, то есть 25%. Из 
1 000 квартир остается расселить 25, кото-
рые ждут предоставления уже приобретен-
ных квартир. Завершается строительство 
второго дома. Есть квартиры с высокой 
степенью готовности, с отделкой. Можно 
констатировать, что эта самая большая часть 
программы расселения – Суоярвская – ока-
залась нам под силу. Остались формаль-
ности, связанные с расселением, – сказал 
Виктор Россыпнов.

Напомним, ранее ключи от новых квар-
тир в доме на улице Октябрьской вручили 
семьям в Суоярви.

Жителям Сегежи рассказали 
о финансовой грамотности

Лекции и обучающие мероприятия провели 
для предпринимателей, пенсионеров, школьников и студентов

В Сегеже прошла сессия проекта 
«Финансовые мастерские». Об этом сооб-
щает Отделение Банка России в Карелии. На 
обучающих семинарах по финграмотности 
побывали свыше 300 предпринимателей, 
представителей муниципальной власти, 
педагогов, студентов, школьников и пен-
сионеров.

Так, предпринимателям рассказали о 
мерах финансовой поддержки бизнеса, про-
граммах льготного кредитования и возмож-
ностях системы быстрых платежей.

– Система быстрых платежей позволяет 
бизнесу сократить издержки на прием без-
наличной оплаты – размер комиссии в СБП 
составляет не более 0,7% от суммы плате-
жа, что существенно меньше комиссии за 

эквайринг. Сегодня в нашей стране 
уже более одного миллиона торгово-
сервисных предприятий принимают 
оплату через СБП, при этом 9 из 
10 из них – малые и средние пред-
приятия , – рассказал заведующий сек-
тором платежных систем и расчетов 
Отделения Банка России в Карелии 
Александр Лунев.

Для сегежских школьников орга-
низовали «Финансовый лекторий 
для обучающихся». Детям напом-
нили правила личной финансовой 
безопасности и объяснили, как 
планировать бюджет и достигать 
финансовых целей. Старшекласс-
ники поучаствовали в бизнес-игре 
от Минфина республики, а младше-
классники познакомились с историей 
происхождения денег в программе 
«Музей в чемодане». Руководителей 
и педагогов дошкольных учреждений 
района познакомили с ресурсом Бан-
ка России «Финансовая культура», 

который помогает в преподавании финан-
совой грамотности.

Участники занятия «Финансовая гра-
мотность для старшего поколения» узнали 
о популярных мошеннических схемах, 
правилах кибербезопасности и принципах 
грамотного управления финансами. Они 
также посетили выставку памятных монет 
«Истории Победы».

Проект «Финансовые мастерские» 
направлен на повышение финансовой гра-
мотности жителей республики. Он был соз-
дан в Отделении Банка России по Карелии 
в 2018 году. За пять лет участниками про-
екта стали уже более 1,3 тыс. человек – в 
основном жители районов республики и 
сельской местности. 

Прионежский район присоединился 
к раздельному сбору отходов

Карельский экологический оператор установил 68 желтых 
контейнеров для сбора вторсырья в 14 населенных пунктах 

Прионежского района. В них жители будут складывать 
пластик, бумагу, стекло, металл и тетрапак 

За вторсырьем в Прионежье приезжают 
специальные мусоровозы, предназначен-
ные только для транспортирования сухих 
отходов. На начальном этапе вывоз запла-
нирован один раз в неделю, сейчас логисти-
ческие службы отслеживают наполняемость 
емкостей и корректируют график, делая его 
оптимальным. Далее отходы поступают на 
первую в Карелии полуавтоматическую 
сортировочную линию, где происходит их раз-
деление на 23 фракции. После переработки 
вторсырье получит вторую жизнь: произво-
дители создадут полезные вещи и предметы 
для использования их в повседневной жизни, 
например, из ПЭТ-пластика смогут изготовить 
флисовую одежду и многое другое.

– Недавно в нашем селе установили жел-
тые контейнеры, которые должны напол-
няться пластиком, картоном, стеклом и т. д. 
Сортировка мусора – это правильно. Очень 
удобно, что контейнеры имеют крышки, ведь 
это уменьшает их засор обычным мусором. 
Считаем, что собирать раздельно мусор мож-
но и нужно, – так оценила внедрение РСО в 
Прионежье Дарья Петухова.

Двухпоточная система разделения отходов 
стартовала в Карелии 1 апреля, первые жел-
тые контейнеры появились на контейнерных 
площадках Петрозаводска, была запущена 
первая в республике сортировочная линия. 

Напомним, закупка новых желтых контей-
неров стала возможной благодаря выделению 
субсидии из федерального бюджета. В конце 
прошлого года Минприроды Карелии закупило 
более 2 500 контейнеров.
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Акция «Стоп деменция 
Петрозаводск» стартовала 

в карельской столице
Любая организация может присоединиться 

к марафону и получить бесплатно информационные 
плакаты, чтобы разместить в офисе

Любые организации карельской столицы могут присоединиться к акции «Стоп демен-
ция Петрозаводск», которая направлена на повышение информированности населения 
о деменции.

Участники акции получают бесплатно информационные плакаты, которые могут разместить 
в своих офисах. На специальных памятках специалисты рассказали о рисках и признаках 
деменции, чтобы как можно больше людей, проживающих в нашем городе, узнали о деменции.

Если вы хотите узнать подробнее и принять участие, напишите в сообщения группы 
«Вместе против деменции.Петрозаводск».

Как сообщила организатор акции Екатерина Мазуро, первые листовки в организации, 
которые откликнулись на эту социальную акцию, разместят у себя в офисах и кабинетах 
уже на этой неделе.

 26 сентября на ул. Пушкинской, 11 (корпус справа от фонтана) в Музее прикладных 
экологических исследований пройдет тематическая встреча «Деменция ближе, чем кажется: 
риски, признаки, профилактика». Встреча приурочена к месяцу привлечения внимания к 
деменции и будет проведена с целью повышения информированности населения.

Аллею памяти открыли рядом 
с Олонецкой ЦРБ

Минздрав сообщил о благоустройстве территории 
больницы

Благоустройство территории Олонец-
кой ЦРБ завершается. Рабочие сделали 
перепланировку территории у стацио-
нара. На въезде они покрасили бордюр, 
посадили кусты, цветы. Весной коллектив 
больницы из еловых деревьев высадил 
«Аллею Памяти». 

 Была проведена расчистка от старых 
деревьев под стоянку спецтранспорта скорой 
помощи. Обустроена стоянка для транспорта 
сотрудников учреждения, выполнена раз-
метка. На территории стационара заменены 
старые уличные светильники на энерго-
сберегающие светодиодные. Проводится 
капремонт входной группы клинико-диа-
гностической службы и приемного покоя 
стационара.

Входную зону приемного покоя начали 
обновлять в Питкярантской ЦРБ

Работы идут по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения

Косметический ремонт входной зоны 
приемного покоя и отделения скорой помо-
щи начали в Питкярантской ЦРБ. Об этом 
сообщил глава Минздрава Карелии Михаил 
Охлопков.

Подрядчик уложил плитку, затем уста-
новит перила.

 Также в больнице завершили ремонт 
главного корпуса. В подвале заменили ком-
муникации тепло– и водоснабжения. К зиме 
больница готова, отметил Михаил Охлопков.

Михаил Охлопков рассказал, на каких 
каблуках лучше не ходить

Министр здравоохранения республики сообщил, 
какие травмы может вызвать обувь

Министр здравоохранения Карелии 
рассказал, какие проблемы вызывает 
постоянное ношение обуви на каблуках.

«Высокие каблуки придают женщи-
не хорошую осанку, изящную, красивую, 
плавную походку и уверенность в себе. До 
первого падения с высоких каблуков, когда 
травмируются лодыжки с переломом в голе-
ностопном суставе. Болезни позвоночника, 
деформация суставов, плоскостопие, артриты 
и артрозы, варикоз, натоптыши, шишки на 
ногах – такие проблемы могут появиться у 
женщин, которые постоянно ходят на каблу-

ках и в магазин, и на работу, и в детский 
сад», – написал Михаил Охлопков.

Министр отметил, что ходить на шпиль-
ках стоит не более трех часов в день, после 
чего надевать более удобную обувь. Миха-
ил Охлопков подчеркнул, что совсем без 
каблука лучше тоже не ходить, особенно 
людям с плоскостопием.

«Совсем плоскую подошву врачи 
не рекомендуют. Высота каблука 2–3 см опти-
мальная для того, чтобы не было усталости, 
боли в спине и в ногах, головных болей и 
травм», – говорится в посте.

Оборудование для разработки больных 
суставов появилось в поликлинике № 2

Специальное оборудование, которое помогает 
двигать суставы, называется локоматами 

и артромотами 
В городскую поликлинику № 2 приоб-

ретены 2 локомата, 2 артромота для лече-
ния голеностопных суставов, 2 артромота 
для коленей и тазобедренных суставов, 
2 артромота для плеча и локтевых суставов, 
2 артромота для лучезапястных суставов 
и больших пальцев кистей. В поликлинике 
также организован второй зал механоте-
рапии, что расширило возможности для 
медицинской реабилитации пациентов. Об 
этом сообщил глава Минздрава Карелии 
Михаил Охлопков.

Оборудование для разработки суставов 
необходимо пациентам, которые получили 
травму руки или ноги, при которой был 
задействован сустав. Техника нужна тем, 
кто переболел артритом или в силу воз-
раста имеет ограничения в том или ином 
суставе.

«Очень трудно самостоятельно разра-
ботать сустав. Это невыносимо больно и 
порой невозможно. Как известно, после 
любой травмы или операции на суставы 
необходима реабилитация, которая может 
длиться долгое время. Главное здесь, чтобы 
лечение прошло без последствий и человек 
мог вернуться к нормальной жизни без риска 
осложнений, вызванных долгим отсутствием 
физической активности. Однако не стоит 
забывать, что это все-таки реабилитация 
после серьезного воздействия на суставы, 
при которой больной почти всегда испыты-
вает дискомфорт или боль. Поэтому движе-
ния в суставах должны быть максимально 
упрощены и комфортны, чтобы постепенно, 
начиная от малейших движений, человек мог 
в полной мере «пользоваться» суставом», – 
написал Михаил Охлопков.

Площадь нового здания бюро судмедэкспертизы 
будет в 10 раз больше старого

Сейчас подрядчик завершает наружные и внутренние работы
Площадь строящегося здания бюро 

судебно-медицинской экспертизы в Петро-
заводске будет почти в 10 раз больше 
старого, сообщил министр здравоохра-
нения республики на личных страницах 
в социальных сетях. Михаил Охлопков 
посетил объект вместе с руководителем 
учреждения Романом Берая.

Сейчас возле нового здания завершена 
подготовка территории к укладке асфаль-
та, возведено ограждение, скоро устано-
вят ворота с электроприводом. Подрядчик 
заканчивает монтаж потолков и освещения 
в помещениях, на завершающей стадии под-
ключение к инженерным сетям.

«Помещения Бюро судебно-медицинской 
экспертизы сегодня располагаются в здании 
XIX  века. С тех пор существенно поменялись 
все мыслимые и немыслимые санитарные 
требования. Поэтому решили на Высотном 

проезде построить новый комплекс СМЭ 
под ключ, – рассказал Михаил Охлопков 
на своей странице во «ВКонтакте».

Напомним, строительство идет по феде-
ральной целевой программе «Развитие Респу-
блики Карелия на период до 2023 года». В 
бюро в год смогут проводить 1 700 судебно-
медицинских исследований тел.
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Как избежать саркопении?
Советы дал министр здравоохранения Карелии

«Если лежать на диване или сидеть за компьютером и ничего не делать, можно 
стать дряхлым уже в 30–40 лет, – написал Михаил Охлопков в соцсети. – У вас разо-
вьется саркопения – возрастное изменение скелетной мускулатуры, которое приводит 
к потере мышечной массы. Саркопения наблюдается преимущественно у пожилых 
людей, но начинается уменьшение мышечной ткани уже в 30–40 лет без достаточной 
физической активности».

Специфического лечения для саркопении нет. Нужна профилактика: 
1. Оптимальное потребление белка через рациональное питание.
2. Прием витамина D.
3. Физическая активность.
«При этой патологии после консультации с врачом мужчинам назначается замести-

тельная терапия тестостероном. У женщин достаточно популярна гормональная терапия 
в постклимактерический период. Почему бы это не применять мужчинам?»– предложил 
Охлопков.

Петрозаводчане смогут сделать 
прививку от гриппа 

в мобильных пунктах
Два спецавтомобиля работают  

у торговых центров города
Петрозаводчане могут привиться от гриппа в мобильных пунктах. Об этом на 

странице в соцсети рассказал министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.
С 11 по 29 сентября прививочный мобильный пункт работает у ТЦ «Главный» на 

ул. Мелентьевой, 28. Еще один пункт с 12 по 29 сентября – на парковке у ТРК «Лотос 
Plaza» (Лесной пр., 46а). Оба пункта открыты с 10.00 до 17.00 с перерывом с 12.00 до 13.00.

С собой необходимо взять паспорт.

Сети водоснабжения в Межрайонной 
больнице Костомукши обновили впервые
Подрядчик заменил трубы, полотенцесушители, смесители и душевые

В межрайонной больнице № 1 в Косто-
мукше обновили сети водоснабжения, 
которые никогда не ремонтировались. 
Учреждение открыли в 1979 году. Об этом 
сообщил глава Минздрава Карелии Михаил 
Охлопков.

«Система была спроектирована и реали-
зована правильно, поэтому долго служила. 
Но ничто не вечно. Со временем старые 
медные трубы стали подтекать, а так как 
система водоразведения изначально была 
спроектирована под потолком, это могло 
создать серьезные проблемы как пациен-

там, так и персоналу больницы», – написал 
министр.

Подрядчик заменил участок трубопро-
вода горячего водоснабжения и циркуля-
ционного водопровода протяженностью 
52 метра с обновлением тепловой изоляции в 
подвальной части блока В главного корпуса 
стационара. Также в родильном и инфек-
ционном отделениях полностью заменены 
трубы холодного и горячего водоснабжения, 
полотенцесушители, смесители и душевые.

 Работы прошли по программе модерни-
зации первичного звена здравоохранения.

Число случаев ОРВИ выросло 
в Карелии за неделю

Разница составила в 535 человек
С 4 по 10 сентября в Карелии выявили 1 821 случай заболевания ОРВИ, сообщили 

в Роспотребнадзоре республики. На предыдущей неделе было 1 286 случаев.
Уровень заболеваемости ниже эпидпорога на 46%. В Петрозаводске с 4 по 10 сентября 

выявили 957 случаев ОРВИ, когда за предыдущую неделю зарегистрировали 578. Уровень 
заболеваемости ниже эпидпорога на 65,6%.

 За минувшую неделю выявили 12 случаев ковида. За предыдущую семидневку коро-
навирус нашли у шестерых человек.

У горы Воттоваара пробежали 
ультрамарафон

На дистанции дежурили медики
 «Минздрав Карелии всегда поддержи-

вает системные мероприятия, которые про-
водятся в республике неравнодушными 
людьми, увлеченными своим делом. Тем 
более, что это уже не одноразовая акция 
по типу «приехали, шарики пустили и 
забыли», – написал Михаил Охлопков. – 
Эти выходные дни выдались для жите-
лей Муезерского района особенными. 
Например, здесь прошло традиционное, 
масштабное и увлекательное мероприятие: 
ультрамарафон Vottovaara Mountain Race 
для спортсменов-любителей. Как врач и 
как куратор района рад, что это продви-
жение и мощный промоушен Карелии, 
пропаганда здорового образа жизни. 
Участие в соревновании приняли почти 
1 500 человек из Центрального, Южного, 
Уральского, Сибирского, Приволжского и 
Северо-Западного федеральных округов, 
более 20 регионов России.

Этот марафон проводится уже второй 
раз, но мало кто знал, что одна из дис-
танций – 160 км с набором высоты почти 
2 000 м. Во время забега получилось объ-

единить физическую составляющую и 
душевный отдых от прекрасных видов 
на гору Воттоваара, озеро Пизанец и 
Смерть-гору. Старт забега был дан в 16.00. 
Лимит на прохождение дистанции составил 
27 часов, поэтому многие бегуны финиши-
ровали уже на следующий день. Участво-
вали и юные спортсмены-любители. Дети 
в зависимости от возраста преодолевали 
дистанцию на 1 и 3 километра.

На соревнованиях дежурили медицин-
ские работники, это непременное условие 
таких мероприятий. Да и организаторы поза-
ботились об этом заранее. Руководитель орга-
низации Светлана Кованова еще в августе 
обратилась ко мне с просьбой предоставить 
дежурные бригады медиков. Мы выделили 
пять бригад: по одной из Лоухской, Кемской 
и Сегежской центральных районных боль-
ниц, две бригады – из межрайонной больни-
цы № 1 (Костомукша). Они находились на 
определенных точках по всему маршруту. 
Благодарю главных врачей этих больниц 
и бригады скорой помощи за организацию 
дежурств».
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Марина БЕДОРФАС

Энерготерапевт Дарья Стафеева изучила проект 
«Московское долголетие» для активных москвичей 
старшего возраста и придумала карельский вариант 
для женщин. Целую неделю они бесплатно занимались 
с психологом, сексологом, визажистом, парикмахером и 
даже кондитером, посещали мастер-классы, а финалом 
проекта-праздника стали танцевальный флешмоб на 
улицах города и фотосессия. Какие мечты можно испол-
нить на пенсии – читайте в нашем материале.

 «Женское долголетие» – это авторский проект Дарьи 
Стафеевой – сексолога и энерготерапевта из Петроза-
водска. Он объединил женщин 50+. Все участницы – это 
жительницы Карелии, некоторые из них приехали из рай-
онов, чтобы посетить мастер-классы и занятия с разными 
специалистами.

Помогать тем, кому это нужно
– Я хочу помогать людям, но помогать надо тому, кому 

это нужно. Для своего проекта я выбрала категорию жен-
щин, которым за 50 лет. Этот проект начался с моих наблю-
дений. Я очень люблю наблюдать за женщинами, в том 
числе за их энергополем. И я заметила, что есть категория 
женщин, которые в определенном возрасте закрываются 
в своих квартирах, не умеют уделять время себе, замыка-
ются. И как будто не живут, а доживают. В определенный 
момент они понимают, что организм стареет, начинают 
пересматривать свою жизнь и перестают мечтать. А вто-
рая причина старта этого проекта – это гормональные 
изменения. В определенный момент дамы переживают 
менопаузу, приходит осознание, что детородная функция 
отмирает, и они перестают ощущать себя женщинами. И 
вот в этот момент им очень нужны помощь и поддерж-
ка, – рассказала руководитель проекта Дарья Стафеева.

Проект «Женское долголетие» стал пилотным. Его поддер-
жали 16 партнеров из разных сфер деятельности: визажисты, 
парикмахеры, кондитеры, психолог, фотографы, арт-терапевт 
и другие. Шесть участниц провели неделю по специально 
разработанной для них программе абсолютно бесплатно.

Анна Климченкова – кондитер и партнер проекта предо-
ставила свою кондитерскую студию и провела мастер-класс 
по меренговому рулету.

– Так классно, когда ты можешь помочь, и вообще это 
ничего не стоит. Смотрите, женщины все довольные, и 
меня заряжают своим позитивом. Я всегда откликаюсь на 
благотворительные предложения. Это не работа, а просто 
удовольствие. Я и с сиротами работаю, с подопечными фон-
да «Материнское сердце». Провожу кондитерские уроки, 
– поделилась мастер.

По словам организатора, все мастер-классы были про-
думаны так, чтобы участницы сразу увидели результат. Вот 
и рулет сами приготовили и тут же попробовали.

«Женщина – это красиво»
– Также мы проводили занятия по арт-терапии, макияжу, 

уходу за волосами и кожей. Важным блоком нашего проекта 
стали занятия по познанию себя: про женское здоровье и 
гормоны, обсуждали интимные вопросы, им было это инте-
ресно. Психолог на своей сессии давала разные задания. 
Отмечу, что после занятий с психологом было много слез, 
произошла переоценка. И я уверена, что теперь наши участ-
ницы не будут прежними. Мне было важно им показать и 
рассказать, что жизнь после 50 и даже после 75 лет продол-
жается, может быть насыщенной, яркой, можно чувствовать 
внимание мужчин, узнавать что-то новое и исполнять свои 
мечты (например, стать моделью или научиться рисовать). 
Мы говорили и про внешнюю красоту. Я не устаю повто-
рять, что женщина – это красиво. Важно быть красивой и 
ухаживать за собой в любом возрасте, – продолжает Дарья.

Для участия в пилотном проекте Дарья выбрала жен-
щин, которым нужна помощь в решении личных проблем. 
В своих заявках они с ней этим поделились. Желающих 
было гораздо больше, но всех взять не удалось.

«Наша мама – звезда»
Настя и Софья – сестры, они пришли на этот проект 

поддержать свою маму Анну, которая специально приехала 
в Петрозаводск из Пудожа для участия в этом проекте.

– Мама – наша звезда. Мы хотим, чтобы ей было хорошо, 
чтобы она была счастливой и красивой. Поэтому пришли, 
поддерживаем ее, – говорит Настя.

– Женщины стали увереннее, их глаза горят, стали 
более свободными, раскрепощенными. Мы с ними устро-
или прямо на улице города танцевальный флешмоб. Они 
подружились и будут общаться. Хочется, чтобы этот про-
ект развивался и жил дальше, вышел на региональный 
уровень и на всероссийский, – надеется Дарья Стафеева.

– Год назад я вышла на пенсию. И думала, что прежде 
всего я бабушка, о себе думала мало. Но невестка Анна 
преподнесла сюрприз – предложила участвовать в проекте 
«Женское долголетие». Я записалась, пошла, конечно, с 
опаской. И тут я увидела себя с другой стороны, поняла, 
что и личная жизнь продолжается, женщинами мы оста-
емся в любом возрасте. Я очень благодарна партнерам и 
помощникам, для нас провели очень много разных мастер-
классов. Я убеждена, что Дашин проект должен жить, 
нельзя бросать пенсионеров, им очень нужны внимание 
и забота, – рассказала участница проекта Ольга.

– Мне очень понравилось. Особенно изменения вну-
тренние. Дело в том, что я три года уже работаю в режиме 
онлайн из дома и порой неделями не выходила из квартиры. 
Муж привезет продукты, общение – телефон и компьютер, 
дома приготовил еду и все. Мне предложила дочка поуча-
ствовать в этом проекте. Она сказала, что нужно и себе 
как-то время посвятить. На третий день у меня открылись 
глаза, что жизнь идет, столько всего интересного вокруг, 
надо общаться. Решила, что выхожу из дома, буду зани-
маться и буду организовывать себе выходы с макияжем, 
нарядами и прической, – поделилась Оксана.

– Спасибо Дарье и ее команде за праздник, который 
они посвятили участницам проекта. Без их умения, терпе-
ния и благожелательного отношения он бы не был таким 
ярким. Это была первая ласточка, и она успешно старто-
вала. Успехов и новых начинаний участницам проекта и 
команде молодых и талантливых профессионалов, – желает 
Галина Юшкова.

Автор проекта «Женское долголетие» мечтает, чтобы 
Петрозаводск стал для проекта отправной точкой, куда 
могли бы приезжать женщины из разных городов и районов.

– Если женщине плохо, плохо всем вокруг. Мы делаем 
огромный вклад своим проектом в том числе и в сохра-
нение семей. Если женщине хорошо, хорошо ее мужу, 
детям и всем окружающим! – убеждена Дарья Стафеева.

Инициатива

В Петрозаводске стартовал 
благотворительный проект для дам 50+

Программа «Женское долголетие» объединила женщин не по интересам, 
творчеству или болезни, а по возрасту 

Кондитерский мастер-класс

Участницы проекта

Дарья Стафеева
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Власти карельской столицы объясни-
ли, почему паспортная служба прекратила 
выдавать горожанам большинство доку-
ментов и ограничилась только предо-
ставлением архивных справок. На смену 
работе паспортного стола пришли МФЦ 
и «Госуслуги».

Петрозаводская паспортная служба не 
будет оказывать горожанам услуги по выда-
че большинства справок. Необходимость 
в такой работе отпала в связи с активной 
деятельностью в городе многофункцио-
нальных центров и ростом популярности 
сервисов госуслуг. Привычные документы 
проще получить в МФЦ и в Сети, считают 
в городской администрации. Паспортный 
стол сохранил за собой право выдачи лишь 
архивных справок. Формировать базу дан-
ных и выдавать иные документы предпри-
ятие больше не может.

Об изменении в порядке оказания услуг 
Паспортной службой рассказала замести-
тель главы администрации Петрозаводска 

Юлия Мизинкова во время выступления 
на планерке в мэрии карельской столицы.

– Цифровые технологии все активнее 
внедряются в нашу повседневную жизнь, 
предоставляя возможность электронного 
формата взаимодействия по различным 
направлениям деятельности. Изменения 
коснулись и процесса получения адрес-
но-справочной информации, связанной с 
регистрационным учетом граждан.

Юлия Мизинкова отметила, что элек-
тронные сервисы и МФЦ в настоящее время 
фактически вытеснили паспортный стол с 
поля предоставления справочной инфор-
мации, в итоге этим и было обусловлено 
переформатирование его работы.

– Присутствующие на совещании, думаю, 
хорошо помнят, как для того, чтобы получить 
в паспорте штамп о регистрации по месту про-
живания, нужно было обращаться в паспорт-
ную службу на Гоголя, 22, или, как ее еще 
называли, паспортный стол. Все постановки 
на регистрационный учет, снятие с учета 

проводились через паспортную службу, где 
в единой базе данных аккумулировалась вся 
информация по проживающим на территории 
города Петрозаводска. На основании этого 
массива информации паспортная служба 
выдавала по запросу граждан и организаций 
данные из базы в виде справок различных 
форматов на платной основе. С 2018 года, 
помимо паспортной службы, услуги, свя-
занные с регистрационным учетом граж-
дан, можно получать в электронном виде 
через единый портал государственных и 
муниципальных услуг и очно посредством 
обращения в офисы многофункциональных 
центров, – заявила Мизинкова.

По словам заместителя главы админи-
страции Петрозаводска, все больше граждан 
и представителей организаций обращаются 
за получением справок на «Госуслуги» и 
в МФЦ. Вместе с тем паспортная служба 
лишена возможности заниматься прежней 
деятельностью по выдаче документов насе-
лению.

– Под потребности пользователей 
изменилось и законодательство. С января 
текущего года передача данных от органа, 
оказывающего услуги по регистрационному 
учету, а также от сервисных организаций, 
таких как единый портал государственных 
и муниципальных услуг и МФЦ, не пред-
усмотрена законом. А с августа в связи с 
переходом на новое программное обеспече-
ние это и технически стало невозможным. 
В связи с отсутствием актуальных данных 
паспортная службы не может формировать 
базу данных и, соответственно, предостав-
лять справки, – пояснила Мизинкова.

Власти Петрозаводска подготовили 
памятку для граждан, которая информирует 
о существующих способах получения спра-
вок. Сообщается, что паспортная служба 
будет по-прежнему предоставлять архивные 
справки о регистрации за период прожива-
ния в Петрозаводске. Остальные документы 
можно получить на портале «Госуслуги», 
в офисах МФЦ, а также в МВД.

Документы уходят в Сеть 
Паспортная служба Петрозаводска меняет формат работы

Способы получения справок

Новшество

Паспортная служба Петрозаводска Юлия Мизинкова
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Елена ФОМИНА

Мусорный шум
Лебедь, лось и лыжники. Кит-белуха, лодка, охотник с 

луком. Петроглифов в Карелии тысячи, но именно эти обра-
зы художники используют чаще всего. Графика неолита, 
лаконичная и живая.

Ремесленники художников догоняют. Но пока хоро-
ших предметных сувениров с петроглифами в Карелии 
крайне мало. Даже в павильоне «Бесовы следки» набор 
дежурный.

Этой весной в Карелии открылся государственный 
Центр по управлению, сохранению и изучению петрогли-
фов республики. Задач много: наука (история и археология), 
мониторинг (антропогенная нагрузка), грамотное развитие 
туризма. Геологи изучают состояние скал, лихенологи иссле-
дуют лишайники. Заросло каменное солнце мхом? Достаем 
спирт и чистим!

Денис Максимов, директор государственного Центра по 
управлению, сохранению и изучению петроглифов Карелии:

– Сувениркой мы тоже будем заниматься. Надеюсь, 
не сами, руками ремесленников. Но хотим задавать стиль, 
задавать линейки. Пока очень много всякой ерунды лепится, 
какой-то мусорный шум.

Зайдите в любой магазин музея-заповедника «Кижи» – 
есть на что посмотреть. Потому что работает конкурсная 
комиссия, отбирает сувениры для продажи на объекте. У 
нас тоже так будет. И эксклюзивное право на использо-
вание изображения петроглифов мы за собой оформим. 
Да, почти четыре с половиной тысячи рисунков, и мы 
застолбим их все.

Хочешь продавать кружки с петроглифами? К нам: вот 
договор, вот прейскурант. И дизайн будем согласовывать. 
Есть канон изображения? Соблюдайте пропорции!

На сайте музея-заповедника «Кижи» (если любопытно) вы 
можете ознакомиться с расценками на изображение памят-
ника из Списка ЮНЕСКО. Год использования одного изо-
бражения «при массовом производстве товаров народного 
потребления» – от 10 до 20 тысяч рублей.

«Лаборатория северного дизайна»
Три года назад Национальный музей Карелии и ассоци-

ация этнокультурных центров «ЭХО» объявили конкурс для 
ремесленников и дизайнеров. Задача – линейка сувенирной 
продукции, тема «Зарождение Карелии».

Без петроглифов, конечно же, не обошлось.
Экспертный совет конкурса определил победителей, 

проект «Лаборатория северного дизайна» выделил деньги 

на производство. Лучшие сувениры появились в продаже в 
магазине Национального музея.

Светлана Кольчурина, директор ассоциации «ЭХО»:
– По-настоящему классные сувениры появляются 

на стыке работы музеев и арт-сообществ. Музей всегда 
актуальная площадка, здесь можно не только выставлять 
образцы культурного наследия (в нашем случае скалы с 
петроглифами), но и предлагать инновационные решения 
в сфере дизайна.

Часто ремесленники и дизайнеры поверхностно относят-
ся к наследию, к своим корням. Берут только визуальные 
символы, орнаменты. Но важна не внешняя атрибутика, а 
философия жизни. И если ты ее чувствуешь, твои работы 
никто не повторит. Потому что через них ты рассказываешь 
и свою личную историю, и историю своей земли.

«Арт-проспект»
Этим летом Музей ИЗО Карелии выставил современ-

ных ремесленников на площадке «Арт-проспект» (бывший 
Vыход). Более сотни работ карельских мастеров, дизайнеров 
и художников – от мебели и декора интерьеров до сувениров 
и ювелирных мелочей.

Работы отбирала конкурсная комиссия. Критерии – каче-
ство, новизна, соответствие локальным культурным кодам.

Петроглифы. Сувениры
Петроглиф в карман не положишь, с собой не унесешь. И фотографию 

на телефон сделать сложно: наскальные рисунки при ярком солнце почти 
не видны. Что достается туристу на память? Футболка и кружка, магнит 

на холодильник (для памятника ЮНЕСКО, согласитесь, негусто). В очередном 
выпуске нашего проекта поговорим о сувенирке – какой она может быть.

Городские петроглифы Сергей Гапанович с оленями

Сувениры в павильоне «Бесовы следки» Фото Игоря Георгиевского
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Петроглифы вдохновили многих. Лыжники, лоси, лебеди 
эпохи неолита выглядят здесь совершенно современно. Ана-
стасия Грошева работает с объемной живописью, Филипп 
Учуваткин использует необычные материалы (от кофе и чая 
до старых рыболовных сетей). Фотограф Юлия Утышева соз-
дает «новые» петроглифы в старинной технике амбротипии.

Юлия Утышева, фотограф:
– Фотография имеет ценность, когда она материальна. 

Напечатана на бумаге или на другом носителе/материале, 
– считает Юлия Утышева. – Цифровой фотографии как бы 
и нет, она существует где-то в виртуальном пространстве, в 
твоем компьютере. И если компьютер полетит, то все архи-
вы могут просто исчезнуть бесследно. А мои петроглифы 
останутся.

В 2015 году Юлия поехала в Москву, к фотографу 
Сергею Романову учиться старинной технике фотогра-
фирования амбротипом (когда фотография печатается 
на стеклянной пластине). Мастер-класс: декорирование 

фотоизображения поталью, тонкой фольгой, имитирую-
щей золото, серебро, медь. Работы Романова за границей 
называют новыми русскими иконами (правда, говорит 
Утышева, у него в основном голые женщины, сделанные 
в этой прекрасной технике).

А пару лет назад Елена Багаева, директор туркомпании 
«Карелика», организовала для ремесленников выезд на бело-
морские петроглифы. Целый автобус мастеров поехал на 
Залавругу, чтобы вдохновиться петроглифами и сделать 
потом тематические сувениры.

– Не знаю, была ли для кого-то еще эта поездка пло-
дотворна, но я сделала целую линейку «Беломорские 
петроглифы», – говорит Юлия. – Снимки обработаны в 
фоторедакторе «до графики», это имитация рисунка на 
камне. Печать на стекле с использованием потали, чтобы 
создать эффект зеркала.

– Петроглифы я люблю. Так это трогательно, что человек 
сидел на берегу, камушком что-то выбивать, и это сохранилось 

до наших дней. Беломорские петроглифы – мужская история 
(охота, война), онежские – больше женская (какие лебеди 
с длинными шеями!). Образы эти для любого художника 
интересны хотя бы с точки зрения графичности своей. Вот 
есть такой лосик с задней ножкой в виде спирали. Что это 
значит? Не знаю. Может быть, так движение обозначено?

Бордюрглифы
Пока ремесленники работают с текстилем и стеклом, 

скульптор Сергей Гапанович, автор Долины зайцев, выби-
вает петроглифы на поребриках в центре Петрозаводска (с 
городской администрацией творчество согласовано).

Прогуляйтесь по проспекту Ленина от вокзала до озе-
ра и найдите битву пещерных людей с динозаврами. Пока 
не выпал снег, с петроглифами можно сфотографироваться. 
Вот вам и сувенир на память.

Эскиз закатных значков. Тираж

Работы Юлии Утышевой

Футболка с принтом «Выдра. Бесов Нос». Шелкография
Декоративный интерьерный кинетический арт-объект – мобиль. Исполнение в материале лазерная 
резка, фурнитура. Латунь, сталь

Значок «пуссет». Исполнение в материале – литье латунь, серебрение, холодная эмаль



18  КАРЕЛИЯ  N№ 36 (3168) 14 сентября 2023 года   ЧЕТВЕРГ

Максим Потахин

Одна из лагун Белого моря

Научно-исследовательское судно «Эколог»

Наука

В Петрозаводске пройдет первая 
региональная конференция по научному 

сотрудничеству стран БРИКС
КарНЦ РАН станет площадкой для обсуждения общих 

вызовов и возможностей

 Как сообщает КарНЦ РАН, на конфе-
ренции «Региональное сотрудничество 
БРИКС: вопросы рационального приро-
допользования – экология, просвещение, 
туризм» 14–15 сентября представители 
органов власти, научных организаций, 
экспертного сообщества России, Индии, 
Китая и Южной Африки обсудят перспек-
тивы взаимодействия. 

Организаторами конференции являются 
Карельский научный центр РАН (КарНЦ 
РАН) и Национальный комитет по иссле-
дованию БРИКС (Россия). В течение двух 
дней КарНЦ РАН станет площадкой для 
обсуждения общих вызовов и возможно-
стей, а также направлений для совместных 
региональных проектов в сферах природо-
пользования, экологической безопасности и 
туризма. По словам генерального директора 
КарНЦ РАН, чл.-корр. РАН Ольги Бахмет, 
научное сотрудничество в рамках БРИКС 
может стать основой для горизонтальных 
связей с регионами других государств.

В открытии конференции примут уча-
стие представители Совета Федерации 
РФ, Министерства иностранных дел РФ, 
Национального комитета по исследова-
нию БРИКС (Россия), Российской акаде-

мии наук, Министерства науки и высшего 
образования РФ, Министерства природных 
ресурсов и экологии РФ, а также Центра 
исследований БРИКС (Гуандунский техно-
логический университет, Китай) и Индий-
ского секретариата Think20 – официальной 
группы G20.

Помимо пленарного заседания, програм-
ма конференции предусматривает работу 
двух секций «Изменения климата, рацио-
нальное природопользование и экологиче-
ская безопасность в странах БРИКС: регио-
нальные особенности» и «Экологическое 
просвещение и туризм в странах БРИКС». 
С российской стороны свои выступления 
представят исследователи практически из 
всех федеральных округов страны.

Для Карельского научного центра РАН 
сотрудничество с БРИКС –перспективное 
и эффективное направление. Институты 
КарНЦ РАН уже активно работают с кол-
легами из Бразилии, Китая и Индии, есть 
совместные работы с учеными из ЮАР. 
Мультидисциплинарный подход карельских 
ученых к исследованиям может стать осно-
вой для использования научного потенци-
ала КарНЦ РАН в интересах республики, 
России, других стран БРИКС.

Карельские ученые исследуют 
необычные озера на севере республики
Научные сотрудники уточняют данные об изменении берега 

Белого моря и подъеме суши на протяжении  тысяч лет 
Ученые Карельского научного центра 

исследуют меромиктические водоемы на 
севере республики, сообщает пресс-служба 
КарНЦ РАН. Нижний слой этих необычных 
озер соленый, а верхний – пресный. Обе 
части при этом не перемешиваются между 
собой. Специалисты-гидрологи исследуют 
границы между слоями и пытаются понять 
историю образования таких водоемов.

– Причины такого разделения могут быть 
разные, но в случае Белого моря речь идет 
о проникновении в озеро морских вод в 
результате сильных приливов и штормов. 
В результате более плотная соленая вода 
опускается вниз, а сверху остается легкая 
пресная, которая попадает в озеро со сто-

ком ручьев и с атмосферными осадками. В 
результате мы получаем резкое расслоение 
водной толщи водоема, – рассказал науч-
ный сотрудник Института водных проблем 
Максим Потахин.

Карельский берег Белого моря находит-
ся в процессе послеледникового поднятия, 
в ряде районов его скорость достигает 40 см 
за столетие. В результате море отделяется 
от отдельных заливов, где они трансфор-
мируются в пресные водоемы. На данный 
момент ученые исследовали порядка деся-
ти подобных водоемов и взяли образцы на 
исследование, чтобы уточнить данные об 
изменении берега, подъеме суши и отступле-
нии моря на протяжении сотен и тысяч лет.

Неизвестный ранее петроглиф обнаружили в Карелии
Изображение нашли на безымянном островке

Археолог Надежда Лобанова открыла 
неизвестное ранее наскальное изображе-
ние на территории комплекса беломорских 
петроглифов. Об этом сообщили на сайте 
Карельского научного центра РАН.

Новый, девятнадцатый, петроглиф 
исследователь обнаружила на безымян-
ном островке. Открытие произошло в ходе 
мониторинга наскальных изображений и 
копирования их на рисовую бумагу. Такой 
способ документирования карельских петро-
глифов разработала художник Светлана 
Георгиевская. Ранее этот метод уже широко  
использовался, но на этих изображениях 
его применяли впервые.

– Находка оказалась изображением 
лодки с людьми. Я сверилась с имеющейся 
схемой расположения петроглифов в этой 
группе, и, действительно, ранее он не был 
зафиксирован, – рассказала ученый.

Петроглиф описали, 
сфотографировали и задоку-
ментировали. Как отметила 
Надежда Лобанова, новые 
наскальные изображения 
находят все реже, так как 
и беломорские, и онежские 
петроглифы достаточно 
хорошо изучены. Сейчас 
специалисты сконцентри-
рованы на интерпретации 
наскальной живописи и 
проверках состояния исто-
рических памятников.

«В целом изображение 
лодок – как по отдельно-

сти, так и в сценах охоты – не редкость 
для неолитического искусства. Однако 
для карельских ученых они стали одним 
из значимых доказательств связи между 
беломорскими и онежскими петроглифами 
несмотря на расстояние между комплексами 
более 300 км. В 2008 году Надежда Лобано-
ва обнаружила на беломорских петрогли-
фах группу изображений Ерпин Пудас IV, 
содержавшую изображения лодок с лебя-
жьими головами. До этого такие выбивки 
встречались только на восточном берегу 
Онежского озера. Научно подтвержден-
ная связь, прослеженная и на других зна-
чимых наскальных сюжетах Онежского озера и Белого моря, позволила включить в 

2021 году в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО оба комплекса как единый памят-
ник «Петроглифы Карелии», – подчеркнули 
на сайте КарНЦ.

Надежда Лобанова также уточнила 
данные по группе петроглифов на острове 
Ерпин Пудас. В конце июня – начале июля 
в этом месте обнаружили крупное изобра-
жение белухи. Однако оказалось, что этот 
петроглиф ранее уже описали ученые. В 
Карельском научном центре добавили, что 
проведенная работа позволила уточнить рас-
положение петроглифа в группе, сделать его 
хорошо заметным и доступным посетителям.

Новые и уточненные данные представят 
в отчете и направят в Комитет ЮНЕСКО.

Новый петроглиф на Ерпин Пудасе. Фото взято 
со страницы «Дмитрий Карельские-Петроглифы» 
в соцсети «ВК»

Фото взято с сайта КарНЦ РАН
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Вор отличился постоянст вом
Мужчина дважды залез в чужую квартиру 

за деньгами и спиртным
Житель Питкярантского района подо-

зревается в двух кражах. Об этом инфор-
мирует МВД Карелии.

В полицию обратился житель одной из 
деревень. Он рассказал, что, пока его не было 
дома, кто-то, разбив окно, залез в его кварти-
ру. Злоумышленника спугнул сын заявителя, 
который неожиданно вернулся домой, однако 
неизвестный все равно успел похитить 4 тысячи 
рублей. Через несколько дней квартиру вновь 
ограбили: некто взломал звонок на входной 
двери и похитил 10 тысяч рублей и алкоголь.

Полицейские установили, что к обоим 
кражам причастен 47-летний мужчина без 
определенного места жительства. Он дал 
признательные показания и сообщил, что 
изначально хотел найти в чужом жилье 
спиртное, но наткнулся еще и на деньги. 
Родственник хозяина квартиры напугал 
злоумышленника, и он бросил алкоголь, 
но через пару дней вернулся на место пре-
ступления.

Фигуранта задержали. Возбуждено два 
уголовных дела.

Инструкторов лагеря в Сямозеро 
приговорили к тюремному сроку

Осужденным также предстоит выплатить более 54 миллионов 
рублей по гражданским искам

Петрозаводский городской суд вынес 
приговор инструкторам санаторно-оздо-
ровительного лагеря «Парк-отель «Сямозе-
ро», сообщает пресс-служба Прокуратуры 
Карелии. Павел Ильин и Валерий Круподер-
щиков признаны виновными в оказании 
услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности, повлекшие по неосторожности 
смерть более двух лиц.

В суде установлено, что работники лаге-
ря проигнорировали предупреждение МЧС 
Карелии о неблагоприятных погодных усло-
виях и с 17 по 18 июня 2016 года вывели 
47 несовершеннолетних в акваторию озера 

Сямозеро на неисправном плавсредстве с 
превышением грузоподъемности и пасса-
жировместимости.

Дети при этом не были обеспечены 
спасательными жилетами по размеру, 
что в условиях шторма привело к гибели 
14 несовершенно летних, когда судно зато-
нуло. Кроме этого, выжившие дети полу-
чили телесные повреждения и приобрели 
вирусные заболевания.

Суд назначил виновным наказание в 
виде лишения свободы в исправительной 
колонии общего режима. Круподерщиков 
получил 6 лет колонии, а Павел Ильин – 
5 лет. Кроме этого, по гражданским 
искам потерпевших и их представителей 
осужденным предстоит выплатить более 
54 млн рублей за причиненный мораль-
ный ущерб.

Напомним, что экс-глава Роспотребнад-
зора Карелии Анатолий Коваленко отсудил 
4 миллиона рублей по делу о трагедии на 
Сямозере. Эти деньги Коваленко намерен 
получить за страдания, которые он перенес 
в ходе продолжительного следствия и суда 
по делу о гибели детей на озере Сямозеро. 
Обвиненный в халатности фигурант уголов-
ного дела был в итоге оправдан.

Карельский лесничий проведет 9,5 года 
в колонии за получение взяток 

Лесничий получал деньги от предпринимателя за сокрытие 
его незаконной деятельности

Экс-лесничий Кондопожского района и предприниматель признаны виновными в 
зависимости от роли каждого в получении и даче взятки, а также в злоупотреблении 
должностными полномочиями. Об этом информирует Следком.

В период с января 2018 года по сентябрь 2019 года лесничий получил от индивидуаль-
ного предпринимателя денежные взятки в значительном размере. Они предназначались 
за сокрытие незаконной лесозаготовительной деятельности бизнесмена, в результате 
которой  государству был причинен ущерб на сумму более 15 миллионов рублей.

В период следствия фигуранты находились под стражей, на их имущество был нало-
жен арест.

Суд приговорил бывшего лесничего к 9 годам и 6 месяцам колонии строгого режима. 
Он будет обязан выплатить штраф. Осужденный также лишен права занимать долж-
ности в органах власти сроком на 3 года.

Предпринимателю суд вынес штраф, однако он освобожден от исполнения наказания 
с учетом его содержания под стражей.

Мужчина поругался с мамой и ограбил 
сельский дом

Обвиняемого обнаружили отдыхающим  

Прионежская полиция направила в суд уголовное дело в отношении 44-летнего 
петрозаводчанина, который обвиняется в грабеже, сообщает пресс-служба МВД Карелии.

В один из летних дней мужчина разбил окно и проник в дом в одном из поселе-
ний района, принадлежащий 71-летней местной жительнице. Обвиняемый был уверен, 
что хозяев в жилище нет, и расположился на веранде, чтобы пообедать. Пенсионерка 
застала грабителя на месте преступления и выгнала, однако тот успел сложить часть 
продуктов в рюкзак и сбежал.

Полицейским удалось разыскать мужчину в соседнем доме, где он прилег отдохнуть. 
Петрозаводчанин признался, что ушел из дома из-за ссоры с матерью и два месяца 
жил в подъездах, после чего он пешком покинул город. Добравшись до ближайшего 
населенного пункта, обвиняемый выбрал дом, где планировал остановиться.

«Материалы уголовного дела направлены в суд. Максимальное наказание по инкри-
минируемой статье предусматривает лишение свободы сроком до 7 лет», – говорится 
в сообщении.

Наказание настигло спустя 15 лет после 
преступления

Мужчина осужден за избиение соседа до смерти, 
которое произошло в 2008 году

Суд приговорил 39-летнего жителя 
Петрозаводска к 7 годам в колонии строгого 
режима. Он признан виновным в умышлен-
ном причинении тяжкого вреда здоровью, 
опасного для жизни человека, повлекшего 
по неосторожности смерть потерпевшего. 
Об этом информирует Следком.

В декабре 2008 года мужчина снимал 
комнату на Октябрьском проспекте в квар-
тире будущей жертвы. Между мужчинами 
часто возникали конфликты из-за злоупотре-
бления потерпевшим алкоголем и случаев 
пропажи вещей у будущего подсудимого, 
в которых он подозревал соседа. После 
очередного конфликта фигурант избил 
соседа. Он нанес жертве удары кулаком 
по голове и телу и оставил лежать в его 
комнате. На следующее утро, обнаружив, 
что потерпевший не подает признаков жиз-
ни, вызвал бригаду скорой помощи, которая 
зафиксировала смерть.

Сперва у следствия не было достаточных 
доказательств причастности фигуранта к 

преступлению. Длительное время престу-
пление, совершенное в условиях неочевид-
ности, оставалось нераскрытым.

 Следователям удалось воссоздать кар-
тину произошедшего. Результаты работы 
и анализ собранных по делу доказательств 
заслушивались на оперативном совеща-
нии при заместителе председателя След-
ственного комитета России Александре 
Клаусе. Особое внимание было обращено 
на работу с лицами, входившими в круг 
общения потерпевшего. На первых допро-
сах подсудимый категорически отрицал 
наличие конфликтов с погибшим и настаи-
вал на своей невиновности. В дальнейшем 
при проведении психофизиологического 
исследования с применением полиграфа, 
дополнительно полученных свидетельских 
показаний и выбранной тактики допроса 
были установлены доказательства при-
частности подсудимого к совершению 
преступления, после чего он сознался в 
содеянном.

Незваный гость в Костомукше избил 
хозяина на глазах у жены

Мужчина получил условный срок
49-летнего жителя Костомукши призна-

ли виновным в незаконном проникновении 
в жилище, угрозе убийством и причинении 
средней тяжести вреда здоровью. Подроб-
ности сообщили в Следкоме Карелии.

Следствием и судом установлено, что 
инцидент произошел ночью в апреле этого 
года. Пьяный осужденный зашел в чужой 
дом через незапертую дверь, где жила незна-
комая супружеская пара. Мужчину попро-
сили уйти, на что незваный гость ответил 
угрозами убийством, после чего напал на 
хозяина дома и нанес множество ударов 
руками и ногами по голове и конечностям 

потерпевшего. Травмы пострадавшего ква-
лифицировали как вред здоровью средней 
тяжести.

Как сообщил близкий к расследованию 
источник, после избиения незваный гость 
просто ушел. Ранее был судим, а сейчас 
является безработным и злоупотребляет 
алкоголем.

 По информации Следкома, осужден-
ный признал вину полностью, раскаялся 
в содеянном и сказал, что был пьян тогда. 
Его лишили свободы на два года условно с 
таким же испытательным сроком и выпла-
той компенсации морального вреда.

Петрозаводчанин получил условный срок 
за мошенничество с пенсионными выплатами

Фигурант уголовного дела обманул Пенсионный фонд 
для получения выплат в большем объеме

Суд назначил наказание 51-летнему 
мужчине в виде трех лет лишения свобо-
ды условно с испытательным сроком два 
года. Фигурант был признан виновным в 
мошенничестве при получении выплат, 
совершенном в крупном размере. Об этом 
информирует Следком.

Мужчина получает пенсию по выслуге 
лет. В период увольнения он сменил место 
регистрации с Петрозаводска на Лоухский 
район, после чего предоставил в пенсион-

ный отдел недостоверные сведения о сво-
ем фактическом месте проживания. Эти 
действия были обусловлены желанием 
получать пенсию в большем размере. На 
территории Крайнего Севера республики к 
пенсионным выплатам применяется повы-
шенный районный коэффициент.

 Сумма незаконно полученных денег 
превысила 280 000 рублей. На имущество 
подсудимого был наложен арест для воз-
мещения ущерба.

Почти 900 пачек контрафактных сигарет 
изъяли в Питкяранте

В незаконном приобретении, хранении и сбыте обвиняется 
местный житель 

В Питкяранте в одной из торговых 
точек полицейские обнаружили 860 пачек 
контрафактных сигарет на сумму более 
100 тысяч рублей. Об этом сообщили в МВД 
Карелии. Уголовное дело о приобретении, 
хранении и сбыте незаконной табачной 
продукции завели в отношении 59-летнего 
местного жителя.

Специалисты провели экспертизы, кото-
рые подтвердили, что на части изъятых 
пачек не было необходимой маркировки. 
На остальных упаковках были нанесены 
поддельные акцизные марки.
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Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

По словам искусствоведа Марии Юфа, Петрозаводск в 
шутку называют культурным пригородом Петербурга. В 
любом случае наши города – родственники по отцовской 
линии. Почувствовать силу этого родства можно в Городском 
выставочном зале, где открылась выставка петербургских 
художников «Притяжение».

Выставка «Притяжение» объединяет работы трех авто-
ров: Андрея и Светланы Демидовых и Екатерины Федоровой. 
Участники выставки рассчитывают, что притяжение ощутят 
и зрители, почувствовавшие, как авторы взаимодействуют с 
культурными традициями, как интерпретируют их. Несмотря на 
строгую выверенность линий и цветовых сочетаний выставка 
получилась не строгой академической, а живой, наполненной 
светом, теплом и даже мягким юмором.

Художник Екатерина Федорова запросто взаимодействует, 
например, с античными темами через уже освоенное искусство 
авангарда. Ее интерес связан не с мифологией и подвигами 
героев, а именно с самой культурой античного искусства: 
ее формами, художественным и прикладным содержанием.

Главной точкой притяжения авторов стала общая куль-
турная традиция.

– Это не просто постмодернистские цитаты, а способ 
мышления в диалоге с мастерами прошлого. Это хорошо 
видно, например, в работах Светланы Демидовой, свободно 
взаимодействующей с искусством от архаики до поп-арта. В 
представленных работах можно увидеть и кубизм, и дадаизм, 
и конструктивизм, – говорит заведующая Городским выста-
вочным залом Мария Юфа.

Андрей Демидов подтвердил, что многое зависит и от 
особенностей пространства, и от взгляда смотрящих.

– Вы смотрите на нас, а мы смотрим на себя, как мы смо-
тримся в этом зале, как прозвучали в этом зале наши темы, 

которые мы целый год трепетно вынашивали, – сказал на 
вернисаже Андрей Демидов.

На выставке представлены работы разных жанров искус-
ства, выполненные в разных материалах. Тут и печатная и 
непечатная графика, и живопись, и скульптурные объекты 
из металла и керамики.

– Мажорный дух тут определяет общее впечатление от 
выставки, тип которой сейчас, как мне кажется, встречается 
редко. Перед нами пример художников, для которых абсолют-
ным приоритетом является не литературность, не натурность, 
а сама пластика искусства, само искусство как суть, содержа-
ние и способ выражения. Представление чистого искусства 
создает уникальность этой выставки, – говорит Мария Юфа.

Из творческого кредо Андрея Демидова:
«Меня всегда интересовали в живописи проблемы чистого 

творчества: взаимодействия формы и цвета, фактуры и цвета, 
цветовые и тональные контрасты, ритм и баланс. Когда про-
изведение не отражает сиюминутные, политические аспек-

«Родственники по отцовской линии» 
В Петрозаводске открылась выставка художников из Петербурга
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Андрей Демидов

Екатерина Федорова

Работа Светланы Демидовой

Екатерина Федорова. Всадники. Из серии «Античные сюжеты»

Работа Андрея Демидова

Искусство

ты жизни, не занимается публицистикой и литературщиной, 
тогда на первый план выходят истинные, вечные проблемы 
живописи-проблемы творчества! Поэтому среди художников, 
которые меня вдохновляют, много формалистов-авангардистов, 
мастеров обобщения, лаконично чувствующих цвет и форму».

Все три автора окончили Санкт-Петербургскую государ-
ственную художественно-промышленную академию имени 
Штиглица (бывшую «Муху») как художники-скульпторы-мону-
менталисты. Внимательные зрители смогут сразу увидеть объем 
или предполагаемый объем в каждой из представленных работ.

Владимир Зорин, председатель Карельского регионального 
отделения Союза художников России, сказал, что выпускники 
Академии имени Штиглица плохого на выставке не покажут 
(сам он тоже, кстати, оттуда).

– Такие выставки важны, потому что Мухинское училище, 
нынешняя Академия имени Штиглица – это печать качества. 

Это говорит о том, что искусство будет представлено про-
фессиональное. Это действительно так. Приятно среди моря 
непрофессионализма, в котором нам приходится барахтаться, 
видеть профессиональное искусство, владение пластикой, 
композицией, приемами условного, декоративностью. Это не 
случайные вещи, здесь видно хорошее образование, – сказал 
на вернисаже художник.

Кроме того, Владимир Зорин, давно пропагандирующий 
идеи развития городской скульптуры, пожелал и Петербургу, 
и Петрозаводску удачи в этом деле.

– Пожелание не знаю кому. Нас все равно никто не услышит. 
Мне хотелось бы, чтобы эти объекты жили в среде города. Они 
должны жить с людьми, быть частью города. Время сейчас 
такое, что человек много времени проводит не в закрытых 
помещениях, а на улице. Искусство должно выходить на ули-
цу! – заявил Владимир Зорин.

– Выставку «Притяжение», которая вчера открылась в 
Городском выставочном зале, я для себя переназвала в «Чувство 
формы», – делится впечатлениями педагог Ирина Рынкевич.

По ее мнению, в черно-белых работах Андрея Демидова даже 
округлые формы выглядят как прямые. Баланс композиции 
«удерживают ее не точки соприкосновения, словно винтики, а 
само пространство, даже в плоскости сохраняющее объем». Она 
говорит о динамике работ Светланы Демидовой, в которых услов-
ность изображения выделяет в рисунке жесты и позы, создает 
четкий ритм. В работах Екатерины Федоровой зрителя удивило 
то, насколько трогательной может быть грубая, казалось бы, 
форма. «Я не понимаю, как это работает. Ощущение, что что-то 
уязвимое, трепетное нарастило панцирь, а все равно просвечивает 
сквозь защиту. И именно попытка спрятать делает эту трепет-
ность более очевидной», – пишет Ирина Рынкевич в соцсети.

Выставка «Притяжение» будет работать до 24 сентября.
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19 медалей завоевали карельские 
биатлонисты на «Кубке Анны 

Богалий – SKIMIR»
В церемонии награждения спортсменов принял участие 

глава Карелии Артур Парфенчиков
С 5 по 8 сентября на спорткомплексе 

«Курган» в Петрозаводске по инициа-
тиве главы республики проходил лет-
ний «Кубок Анны Богалий – SKIMIR». 
Побороться за победу в Карелию при-
ехали почти 300 биатлонистов в возрас-
те от 10 до 16 лет из 17 регионов России. 
8 сентября на спорткомплексе «Курган» 
награждали победителей и призеров. По 
итогам соревнований в копилке карель-
ской команды 7 золотых, 7 серебряных и 
5 бронзовых медалей. Десять биатлонистов 
заняли четвертые места, четверо – пятые 
места и трое – шестые места.

– Все эти дни на нашем спортивном ком-
плексе «Курган» царила невероятная атмос-
фера – накал соревнований. Я поздравляю 
тех, кто победил, но я думаю, что выиграли 
все! Вы подружились, прониклись нашей 
Карелией. Уверен, что многие захотят сюда 
вернуться. Надеюсь, что «Кубок Анны 
Богалий» останется здесь навсегда. Будем 
делать условия для соревнований все луч-

ше и лучше. Огромное спасибо всем, кто 
участвовал, кто приехал, кто болел. Могу 
смело заявить, что «Кубок Анны Богалий» 
состоялся! – отметил Артур Парфенчиков.

Двукратная олимпийская чемпионка, 
главный организатор и идейный вдохнови-
тель проекта Анна Богалий вручила Благо-
дарственное письмо главе Карелии.

Подводя итоги Летнего кубка, спортсмен-
ка отметила: 

– Прекрасная неделя вместе с вами – с утра 
до вечера на стадионе, в поиске самих себя, 
обретения новых нав ыков, друзей, эмоций. Я 
верю в то, что вы поколение будущего! Мы 
работаем вместе с вашими наставниками, 
тренерами и родителями, чтобы у вас появля-
лись новые возможности. Готовьтесь к зиме, 
будем следить за вашими выступлениями и 
успехами!

Уже в апреле 2024 года в Костомукше 
пройдут соревнования по биатлону на призы 
главы республики – финальный этап «Кубка 
Анны Богалий – SKIMIR». 

Ирина Миронова – лучший 
лыжный тренер года

Воспитанницы тренера-преподавателя Республиканской 
спортивной школы олимпийского резерва добились высоких 

спортивных результатов в прошедшем зимнем сезоне 
Подведены итоги конкурса «Лучший 

лыжный тренер года», организованного 
компаниями РУСАЛ и Эн+ в рамках про-
екта «На лыжи!». В сезоне-2023/24 тради-
ционный конкурс для определения лучших 
детско-юношеских тренеров по лыжным 
гонкам прошел в 25 регионах.

По решению экспертного совета во главе 
с президентом Федерации лыжных гонок Рос-
сии Еленой Вяльбе победителем от Карелии 

признана Ирина Миронова – тренер-препода-
ватель Республиканской спортивной школы 
олимпийского резерва.

Воспитанницы Ирины Анатольевны доби-
лись высоких спортивных результатов в про-
шедшем зимнем сезоне. Дарья Бортник вошла 
в резервный состав сборной команды России 
по лыжным гонкам среди девушек 17–18 лет, 
а Анна Корякова дважды одержала победу на 
первенстве России среди девушек 15–16 лет.

«Карельская рысь» одержала победу 
над спортсменкой из Англии

Спортсменка из Карелии Наталья Дьячкова победила 
единогласным решением судей Ханну Брэйди 

 Схватка по правилам тайского бокса 
состоялась в Бангкоке на арене крупнейшей 
лиги единоборств ONE Championship. Об 
этом информирует паблик «Спорт – норма 
жизни Карелия».

«Слава Господу во всем. Спасибо, я благо-
дарна сопернице. Красотка. Благодаря ей я 

показала свои способности», – заявила Наталья 
Дьячкова после боя.

Наталья Дьячкова дебютировала в боях 
ONE Championship с победы над Докмайпой 
Фэйртекс из Таиланда, затем над итальянкой 
Леной Нокер. В обоих случаях она победила 
нокаутами.

Наши легкоатлетки одни 
из лучших на соревнованиях в Адлере

Воспитанницы петрозаводской спортивной школы 
отличились в многоборье и эстафете 

В Адлере проходил легкоатлетический 
командный чемпионат России. На сорев-
нованиях по многоборью среди девушек 
до 18 лет отличилась карельская легко-
атлетка Юлия Андрианова. Девушка стала 
серебряным призером, набрав 5 300 очков 
в общем зачете со следующими результа-
тами: 100-метровка с барьерами – 15,56 с, 
прыжки в высоту – 170 см, толкание ядра 
– 13,99 м, спринт на 200 м – 27,78 с, прыжки 
в длину – 560 см, метание копья – 42,74 м, 
забег на 800 м – 2.22,82 м. 

Высокие результаты сборная Карелии 
продемонстрировала на первенстве России 
по эстафетному бегу. Бронзовыми призерами 
на дистанции 4х100 метров с барьерами ста-
ли Алина Крохина, Диана Васильева, Дарья 

Семенова и Дарья Соголовская. Результат 
карельских девушек – 59,88 с. 

Призеры  занимаются в спортивной школе 
олимпийского резерва Петрозаводска. 

«Кубок дружбы народов» собрал в Петрозаводске 
футболистов более 30 национальностей

Международный турнир выиграла команда 
из Беломорского района

2 и 3 сентября в Петрозаводске про-
шел международный футбольный турнир 
среди национально-культурных организа-
ций «Кубок дружбы народов-2023». Сорев-
нования впервые прошли на стадионе 
«Юность» в честь 320-летия основания 
карельской столицы и 100-летия Мини-
стерства спорта РФ, сообщили организа-
торы соревнований.

На участие в турнире поступило более 
30 заявок. Кубок разыграли среди 16 любитель-
ских сборных, представлявших национально-
культурные автономии из 4 регионов России, 
а также гостей из Узбекистана и Таджикиста-
на. На поле состязались представители более 
30 национальностей, в том числе карелы, 
вепсы, армяне, узбеки. Участников соревно-
вания приветствовал в письме генеральный 
секретарь Российского футбольного союза 
Максим Митрофанов.

Команды разделили на 4 группы, победите-
ли которых вышли в плей-офф. Обладателем 
кубка уже во второй раз стала команда из 
Беломорского района «Поморы», для которой 
это было третье участие в турнире. В финале 
«Поморы» одолели команду из Азербайджана 
«Одлар Юрду» со счетом 4:2. Бронзу взял клуб 
«Карельская Полония».

Участники получили фирменные кален-
дари, а лучшие игроки турнира – статуэтки, 
сертификаты и памятные призы от РФС. Побе-
дителям и призерам вручили переходящий 
«Кубок дружбы народов» и билеты от фут-
больного клуба «Зенит» из Санкт-Петербурга 
на матчи чемпионата и Кубка России.

Проект поддержали РФС, Объединение 
федераций футбола «Северо-Запад», ФК 
«Зенит», администрация Петрозаводска, 
«Дирекция спортивных сооружений» и Феде-
рация футбола Карелии.

Фото Юрия Стародубцева 
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СРГС – филиал ФБУ «Администрация «Беломорканал» проводит аукцион по реализации 
металлолома от 13 позиций автотранспорта. Общий вес – 38 467 кг. Металлолом находится 
на складе СРГС в п. Сосновец. Стартовая цена – 214 101,50 рублей. Покупатель металлолома 
самостоятельно уплачивает НДС в бюджет. Предоплата 100%. Доставка осуществляется 
транспортом покупателя (самовывоз). Участник аукциона обязан иметь действующую лицен-
зию по заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных металлов. Потребуется 
предоставить свидетельства об утилизации транспортных средств, заполненных посредством 
компьютерной техники. Место подачи заявок: 186530, Республика Карелия, Беломорский 
район, п. Сосновец, ул. Кирова, 2а. Заявки подаются на бумажном носителе либо в форме 
электронного документа в срок до 16 октября 2023 г. до 15 час. 30 м. Тел./факс 8 (814-37) 
43-144. E-mail: srgs@bbkanal.ru.

 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с 
постановлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 инфор-
мирует о раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам, о регистрации и ходе реализации заявок на доступ 
к услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества, о регистрации 
и ходе реализации заявок о подключении (технологическом присоединении) к газораспре-
делительным сетям Общества, о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к 
регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества 
за август 2023 года, о способах приобретения, стоимости и объемах товаров, необходимых 
для оказания услуг по транспортировке газа по трубопроводам Общества за август 2023 года.

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Российская Федерация
Республика Карелия

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

31 августа 2023 года № 54/424-7
г. Петрозаводск

О проведении голосования на выборах Главы Кедрозерского сельского 
поселения, назначенных на 19 ноября 2023 года, в течение двух дней подряд 

В целях создания дополнительных возможностей реализации избирательных прав граж-
дан Российской Федерации, руководствуясь статьей 63.1 Федерального закона от 12 июня 
2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации», статьей 48.1 Закона Республики Карелия от 27 июня 2003 
года № 686-ЗРК «О муниципальных выборах в Республике Карелия», Избирательная комиссия 
Республики Карелия п о с т а н о в л я е т:

1. Провести голосование на выборах Главы Кедрозерского сельского поселения, назначенных 
на 19 ноября 2023 года, в течение двух дней подряд – 18 и 19 ноября 2023 года. 

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия» и разместить его на офици-
альном сайте Избирательной комиссии Республики Карелия в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет.

Заместитель Председателя Избирательной комиссии
Республики Карелия  О. А. КОНДРАШОВ

Секретарь Избирательной комиссии Республики Карелия  Г. Г. ФУТРИК 

Российская Федерация
Республика Карелия

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

12 сентября 2023 года № 20 од 
г. Петрозаводск

О созыве очередного заседания Законодательного Собрания 
Республики Карелия

В соответствии со статьями 4 и 5 Регламента Законодательного Собрания Республики 
Карелия созвать очередное заседание Законодательного Собрания Республики Карелия 
21 сентября 2023 года в 10.00 в зале заседаний Законодательного Собрания Республики 
Карелия по следующим основным вопросам (полный текст повестки заседания размещается 
на официальном сайте Законодательного Собрания Республики Карелия www.karelia-zs.ru в 
разделе «Деятельность»):

1. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в Закон Республики Карелия 
«О некоторых вопросах проведения оценки регулирующего воздействия проектов муниципаль-
ных нормативных правовых актов и экспертизы муниципальных нормативных правовых актов 
в Республике Карелия». 

2. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в статью 412 Закона 
Республики Карелия «О некоторых вопросах социальной поддержки граждан, имеющих детей».

3. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменения в статью 3 Закона Республики 
Карелия «О некоторых вопросах деятельности органов опеки и попечительства в Республике 
Карелия».

Председатель Законодательного Собрания 
Республики Карелия  Э. В. ШАНДАЛОВИЧ 

Российская Федерация
Республика Карелия

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 8 сентября 2023 года  № 425
г. Петрозаводск

Об установлении величины прожиточного минимума на душу населения 
и по основным социально-демографическим группам населения 

по Республике Карелия на 2024 год

В соответствии с Законом Республики 
Карелия от 16 августа 1995 года № 73-ЗРК 
«О прожиточном минимуме» Правительство 
Республики Карелия п о с т а н о в л я е т:

1. Установить величину прожиточного 
минимума на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам насе-
ления по Республике Карелия на 2024 год:

1) по северной части Республики Каре-
лия (Беломорский муниципальный округ, 
Калевальский, Кемский, Лоухский районы, 
г. Костомукша):

– на душу населения 19 708 рублей
– трудоспособное население 21 482 рубля
– пенсионеры 16 949 рублей
– дети 19 117 рублей;
2) по Республике Карелия, кроме север-

ной части:
– на душу населения 18 406 рублей
– трудоспособное население 20 063 рубля

– пенсионеры 15 829 рублей
– дети 17 854 рубля;
3) в целом по Республике Карелия:
– на душу населения 18 592 рубля
– трудоспособное население 20 265 рублей
– пенсионеры 15 989 рублей
– дети 18 034 рубля.
2. Величина прожиточного минимума 

пенсионера в целом по Республике Карелия 
используется в целях установления региональ-
ной социальной доплаты к пенсии в Респу-
блике Карелия, предусмотренной статьей 121 
Федерального закона от 17 июля 1999 года 
№ 178-ФЗ «О государственной социальной 
помощи».

3. Опубликовать настоящее постановление 
в газете «Карелия».

Глава Республики 
Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

Российская Федерация
Республика Карелия

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

7 сентября 2023 года № 55/427-7
г. Петрозаводск

О проведении голосования на муниципальных выборах, 
назначенных на 19 ноября 2023 года, в течение двух дней подряд 

В целях создания дополнительных возможностей реализации избирательных прав граж-
дан Российской Федерации, руководствуясь статьей 63.1 Федерального закона от 12 июня 
2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации», статьей 48.1 Закона Республики Карелия от 27 июня 2003 
года № 686-ЗРК «О муниципальных выборах в Республике Карелия», Избирательная комиссия 
Республики Карелия п о с т а н о в л я е т:

1. Провести голосование на муниципальных выборах, назначенных на 19 ноября 2023 года 
(перечень прилагается), в течение двух дней подряд – 18 и 19 ноября 2023 года. 

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия» и разместить его на офици-
альном сайте Избирательной комиссии Республики Карелия в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет.

Заместитель Председателя Избирательной комиссии
Республики Карелия  О. А. КОНДРАШОВ

Секретарь Избирательной комиссии Республики Карелия  Г. Г. ФУТРИК 
 

Приложение к постановлению 
Избирательной комиссии 

Республики Карелия
 от 7 сентября 2023 года № 55/427-7

Беломорский муниципальный округ
1. Отложенное голосование на выборах депутата Совета Беломорского муниципального 

округа первого созыва по одномандатному избирательному округу № 5. 

Прионежский муниципальный район
2. Досрочные выборы Главы Нововилговского сельского поселения. 

Пудожский муниципальный район
3. Отложенное голосование на выборах депутатов Совета Авдеевского сельского поселения 

пятого созыва по трехмандатному избирательному округу № 2.
4. Отложенное голосование на выборах Главы Кривецкого сельского поселения. 

Социальная сфера • Объявления • Документы

Автономные пожарные извещатели 
для многодетных семей 

Устройства вручают сотрудники МЧС

Извещате ли предназначены для обнаружения загораний на ранних стадиях, сопрово-
ждающихся появлением дыма малой концентрации в закрытых помещениях различных 
зданий и сооружений, для своевременного оповещения людей.

С 1 марта 2023 года в правила противопожарного режима внесены дополнения, а именно 
пункт 85 (1) «В комнатах квартир и жилых домов, не подлежащих защите системой пожарной 
сигнализации и (или) системой оповещения и управления эвакуацией людей при пожаре, в 
которых проживают многодетные семьи, семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуа-
ции, в социально опасном положении, должны быть установлены и находиться в исправном 
состоянии автономные дымовые пожарные извещатели»

Неоднократно сотрудники отдела надзорной деятельности и профилактической работы 
по Петрозаводску приходили к многодетным семьям, семьям в трудной жизненной ситуации, 
в социально опасном положении и вручали автономные пожарные извещатели, разъясняли 
рекомендации по их установке.

Так, в августе 2023 года подобный извещатель спас жизни 20 человек, 11 из которых были 
дети. Жильцы деревянного двухэтажного дома были разбужены посреди ночи сигналом 
автономного пожарного извещателя.
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Анна ГРИНЕВИЧ
Экспозиция «Династия» будет открыта в эркерном фойе 

театра до 15 октября.
Представителей династии хорошо знают в Петрозаводске. 

Чтобы зрители знали, «кто чей дядя», авторы выставки пошли 
против традиции и сделали подписи к работам развернутыми, 
включающими отчество и даты рождения.

– Выставку мы разделили по блокам: Поляков, Поляков, 
Поляков, Тимонен-Полякова, Поляков, Поляков. Смотрите 
внимательно. Мы специально проставили год рождения, чтобы 
было понятнее: Павел Вячеславович, Вячеслав Вячеславо-
вич, Вячеслав Орестович, Андрей Орестович. А все пошло 
от Ореста Николаевича. Мы сами путаемся, – рассказал 
Вячеслав Вячеславович Поляков.

Выставка «Династия. Выставка четырех поколений худож-
ников Поляковых» расположена в эркерном фойе театра, 
часть ее также занимает выставочное пространство перед 
входом на Малую сцену. Получается, чтобы увидеть экспози-
цию, можно подняться по лестнице со стороны любого фойе.

Поскольку семейное творчество представлено в самом 
театре, то и в отобранных для выставки работах есть игро-
вое начало. Например, автопортрет Вячеслава Орестовича 
разместили как инсталляцию – так он выглядел в мастер-
ской художника. Работа его сына Вячеслава Полякова под 
названием «Крошка Мю» стала основой истории про выбор 
имени дочери. Из Мю вышла Мюриэль.

Удивительную историю на вернисаже рассказала Эйла 
Тимонен.

– Мой творческий путь уже заканчивается, и я хочу сказать 
про недавнюю работу «Проводы актера». Когда мы хоронили 
Пекку Микшиева (артист Национального театра. – Прим. 
ред.), вдруг на небе из облака возникло крыло ангела. И Виено 

Кеттунен (жена Пекки Григорьевича, актриса Нацтеатра. – 
Прим. ред.) как закричит: «Еnkelinsiipi!» («Крыло ангела!»). 
Действительно, это было крыло ангела на чистейшем небе, 
оно не рассеивалось и имело четкие очертания. И меня это 
так впечатлило… Я ведь уже решила маслом не писать, но 
тут взяла и написала. Вот такую странную работу, совершенно 
не в моем духе.

В той части выставки, которая расположена перед вхо-
дом на Малую сцену, есть ряд театральных работ Эйлы 
Тимонен. Часть их была показана зрителям на ее персо-
нальной выставке в Музее изобразительных искусств, но 
некоторые публика еще не видела. В другой части экс-
позиции представлены несколько театральных плакатов 
Эйлы Тимонен. Трудно представить, что острая лаконич-
ная подача, точная идея и мастерское ручное исполнение 

этих плакатов проявлялись у художника в то время, когда 
не было всемирной паутины и современных инструментов 
театрального дизайнера.

Младшее, четвертое, поколение семьи Поляковых пред-
ставлено работами внуков Эйлы Тимонен – Якова и Эмиля. 
Стоит обратить внимание на карандашные портреты отца, 
Павла Полякова, выполненные Яковом Поляковым. Сейчас 
Яков – студент Санкт-Петербургской академии художеств 
имени Ильи Репина. Эйла гордится, что внук поступил туда 
с первого раза.

Эмиль Поляков – студент кафедры технологии, изо-
бразительного искусства и дизайна ПетрГУ. На выставке 
представлено две его работы. Он сказал журналистам, что 
профессиональное искусство дает человеку свободу. Сво-
боду самовыражения, поиска и реализации волнующих тем.

«Мы сами путаемся, кто кому здесь дядя» 
В Национальном театре Карелии открыта выставка работ четырех поколений семьи Поляковых

Картины Якова Полякова

Работы Эмиля Полякова. Таблички потом поменяли местами – так правильнее

Работы Павла Полякова

У работы Вячеслава Полякова-ст. про незавершенный сон в 1973 году

Эйла Тимонен. Проводы актера
Эскиз декораций спектакля «Мы, джаз и привидения» 
Национального театра РК. Художник – Эйла Тимонен
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